


62 (26700)   //  Четверг, 16 августа 20182

// дорожное строительство

Гигант-работяга  
гладко стелет

 В ПАМЯТЬ О ШАХТЕРАХ. Вчера в 
кемеровском жилом районе Промышленновский 
торжественно открыли памятный камень, 
посвящённый труженикам шахты им. Волкова, 
– «Слава доблестному шахтерскому труду». На 

церемонии открытия члены Совета ветеранов, 
работавших на шахте, передали эстафету 
волонтерам школы №18, которые будут теперь 
ухаживать за памятником.  
Фото Сергея Гавриленко.

// развитие

Будущее кузбасской авиации

панорама новостей // подготовка к зиме

Электростанция –  
на контроле

// фотофакт

// факт

Сергей Цивилев провел совеща-
ние по развитию авиасообщения 
Таштагола с городами Кузбасса и 
соседними регионами РФ.

Совещание состоялось в 
международном аэропор-
ту Новокузнецк (Спиченково). 
Участие в нем приняли гене-
ральный директор ООО «Аэро-
кузбасс» Виктор Белозеров, 
начальник департамента реа-
лизации летной техники ФГУП 
«СибНИА им. С.А. Чаплыги-
на» Алексей Крюков, директор 
Кемеровского областного цен-
тра медицины катастроф Сер-
гей Малиновский, заместите-
ли губернатора, руководители 
структурных подразделений 
обладминистрации, главы Таш-
тагольского, Прокопьевского 
районов, Новокузнецка и Про-
копьевска, сотрудники «Аэро-
кузбасса».

Одним из ключевых стал во-
прос реконструкции аэродро-
ма Таштагола. Сергей Цивилев 
подчеркнул, что интерес ту-
ристов к знаменитому кузбас-
скому горнолыжному курорту 
Шерегеш ежегодно возраста-
ет. Вместе с тем для дальней-
шего развития Шерегеша су-

ществуют ограничения по 
транспортной инфраструкту-
ре. «Должна быть альтернатива 
автомобильному и железнодо-
рожному сообщению, – отме-
тил врио губернатора. – Модер-
низация аэродрома позволит 
принимать гостей из других ре-
гионов России, сделает отдых в 
Кузбассе более комфортным».

В настоящее время аэродром 
обслуживает воздушные суда, 
которые участвуют в различ-
ных поисково-спасательных 
операциях, эвакуации больных, 
для доставки взрывных команд 
и ликвидации ледовых зато-
ров в паводок, для тушения по-
жаров. Кроме того, служит для 
выполнения полетов для нужд 
местного населения (выпол-
няются рейсы до удаленных 
и труднодоступных поселков 
Таштагольского района, орга-
низована перевозка грузов).

Как сообщил Виктор Бело-
зеров, аэродром Таштагола был 
исключен из федеральной це-
левой программы по развитию 
транспортной системы России 
на 2010-2020 годы. Вместе с тем 
аэродром является необходи-
мой инфраструктурой для обе-
спечения транспортной доступ-

ности как для горнолыжного 
кластера Шерегеша, так и для 
губернского центра горнолыж-
ного спорта и сноуборда на горе 
Туманной в Таштаголе.

Виктор Белозеров предло-
жил проект с минимальны-
ми затратами и сроком реали-
зации в девять месяцев: «Есть 
готовый аэродром Таштагол 
с искусственной взлетно-по-
садочной полосой длиной 650 
метров и шириной 26 метров, 
большим перроном размером 
145 на 93 метра, позволяющим 
вместить достаточное количе-
ство самолетов и вертолетов. 
Для обеспечения регулярности 
полетов необходимо оборудо-
вать аэродром светосистемой 
стоимостью порядка десяти 
миллионов рублей (линейные 
огни приближения, огни свето-
вого горизонта и другое), а так-
же установить спутниковую си-
стему захода на посадку».

«Чтобы дать возможность 
Шерегешу развиваться, мы 
должны в кратчайшие сроки ре-
шить вопрос по авиации. К ве-
сенне-летнему сезону в следую-
щем году нужно запустить этот 
проект», – сказал Цивилев.

Пресс-служба АКО.

По поручению врио губер-
натора Сергея Цивилева 
проверена подготовка к 
зиме Южно-Кузбасской 
ГРЭС.

И.о. первого заместите-
ля губернатора Владимир 
Чернов посетил с рабочей 
поездкой Южно-Кузбас-
скую ГРЭС. Станции более 
60 лет, она обеспечивает те-
плом и горячей водой два 
городских округа – Калтан 
и Осинники – общей чис-
ленностью более 80 тыс. че-
ловек.

Чернов осмотрел цен-
тральный пульт управ-
ления, турбинный и ко-
тельный цехи ГРЭС. В 
совещании, прошедшем на 
территории ГРЭС, участво-
вали и.о. начальника депар-
тамента электроэнергети-
ки администрации области 
Андрей Герасимцев, гла-
ва Калтана Игорь Голди-
нов, управляющий дирек-
тор электростанции Сергей 
Мирошников. 

Как подчеркнул Вла-
димир Чернов, что касает-
ся этого отопительного се-
зона, то есть уверенность, 
что он пройдет успешно, 
без аварий. На подготов-

ку станции к предстояще-
му отопительному сезо-
ну собственником (группа 
компаний «Мечел») запла-
нированы 378 млн рублей, 
в том числе 35 млн рублей 

– на ремонт тепловых сетей 
Калтанского и Осинников-
ского городских округов. 
Ремонты котло-агрегатов 
и турбоагрегатов на стан-
ции идут по графику. Готов-
ность котельных Калтана 
составляет 71,4 %, Осинни-
ков – 66,7%. На объектах 
теплоснабжения сформи-
рованы запасы угля.

«Во многом это заслуга 
управленческой команды 
предприятия, его директора 
Сергея Мирошникова. Если 
говорить об инвестициях, 
то длительной программы 
по модернизации одной из 
старейших станций у соб-
ственников нет», – расска-
зал Владимир Чернов.

По поручению Сергея 
Цивилева ход подготовки 
к зиме ЮК ГРЭС будет по-
стоянно контролировать 
и.о. первого замгубернато-
ра. Кроме того, по заданию 
врио губернатора будут под-
готовлены предложения по 
модернизации станции.

Пресс-служба АКО.

// ярмарка

Предпраздничная, особенно вкусная

Жители Кемерова могут 
наблюдать на ремонти-
руемых улицах города 
огромный 10-тонный 
автомобиль.

Асфальтоукладчик с ши-
риной укладки асфальта от 
трех до двенадцати метров 
сейчас работает на улице 
Терешковой. Эта крупнога-
баритная и высокопроизво-
дительная дорожно-строи-
тельная техника появилась 
в Кузбассе не так давно. Она 
единственная в Сибири, ра-
ботают на ней специалисты 
ООО «Кузбассдорстрой». 
Укладывать можно полот-
но шириной двенадцать ме-
тров со скоростью 700−950 
тонн смеси в час, причем на 
сложных дорогах, ремонти-
руя до трех полос движения 
одновременно.

Как только отремонти-
руют участок длиной три 
километра на Терешко-
вой, «Weiler» переместит-

ся на другие объекты. Ведь 
в Кемерове на этот год за-
планирован большой объ-
ем дорожных работ. В рам-
ках приоритетного проекта 
«Безопасные и качествен-
ные дороги» в столице Куз-
басса отремонтируют 57 
километров, а во всей агло-
мерации, включая въезды 
в город, которые относятся 
к региональным автотрас-
сам, и дороги Кемеровско-
го района – 76 километров. 
Кемеровчане уже пользу-
ются отремонтированными 
участками проспектов Хи-
миков, Московского, Ком-
сомольского, улиц Юбилей-
ной и 2-й Камышинской.

Напомним: в проекте 
«БКД» участвуют две агло-
мерации Кузбасса – Кеме-
ровская и Новокузнецкая. 
В целом за сезон 2018 года 
планируется отремонтиро-
вать по проекту почти 172 
километра дорог.

Пресс-служба АКО.

Завтра, в пятницу, 17 августа, с 
9.30 до 15.00 часов на площади 
Советов в Кемерове состоится 
сельхозярмарка, посвященная 
Дню шахтера.

Всем желающим будет предло-
жен широкий ассортимент молоч-

ной и мясной продукции, колбас, 
рыбы, хлебобулочных и конди-
терских изделий, мёда, овощей. 
Как отметила пресс-служба ад-
министрации города, кемеров-
чане и гости столицы Кузбасса 
смогут приобрести товар по бо-
лее низким, чем в магазинах и 

на рынках города, ценам. Поле-
вая кухня предложит гречневую 
кашу с мясом и горячим чаем.

На ярмарке будет работать мо-
бильный офис МФЦ. Донести тя-
желые сумки до остановки пожи-
лым людям помогут волонтеры.

Вера Скворцова.

С 16 по 18 августа в поселке Школьный 
Прокопьевского района пройдут  
IX всекузбасские летние сельские спортивные 
игры. В программу включены соревнования 
по мини-футболу, волейболу, легкой атлетике, 
шахматам, настольному теннису, гиревому спорту, 
перетягиванию каната, конкурсы среди косарей, 
дояров и механизаторов. Всего в соревнованиях 
примут участие около 600 человек.
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 Мягкие кабанчики «Пумба» рождаются в цехе по производству 
мягкой игрушки в ИК-41 в Юрге.

// от первого лица

 Я ОТКРЫТ ДЛЯ 
ПРЕДЛОЖЕНИЙ 
И КРИТИКИ, 

МНЕ ОЧЕНЬ ВАЖНО 
СЛЫШАТЬ КАЖДОГО 
И ОРГАНИЗОВАТЬ 
РАБОТУ НАШЕЙ 
КОМАНДЫ ТАК, 
ЧТОБЫ ВОПРОСЫ  
НЕ ЗАТЯГИВАЛИСЬ,  
А РЕШАЛИСЬ.

Работать будем  
в команде

// производство

Мягкий «Пумба» исправляет характер

// праздник

В чем «изюминка», брат?

Хочу сегодня поговорить с вами об очень важных, на 
мой взгляд, вещах. В Кузбассе последнее время не 
было такой открытости и доступности власти, кото-
рую вы видите сегодня. Я заметил, что людей сна-
чала удивляло, когда они встречали меня в городе, 
на набережной, а сейчас они уже останавливаются, 
разговаривают, задают вопросы. И это меня радует.

315 мероприятий пройдет в 
Кемерове во время празднования 
Дня шахтера.

Основные торжества состоят-
ся 25 августа. Но накануне тради-
ционно пройдут торжественные 
собрания, на которых будут че-
ствовать ветеранов угольной от-
расли.

Как сообщил на пресс-
конференции заместитель главы 
города Олег Коваленко, в суббо-
ту праздник будет проходить на 
двенадцати городских площад-

ках. Традиционно это площадь 
Советов, площадь парка име-
ни Г.К. Жукова, площадки перед 
драматическим и музыкальным 
театрами, улица Весенняя, буль-
вар Строителей, площадь Пушки-
на и другие места. Состоятся тор-
жества и в Кедровке, и в поселке 
Пионер.

В основном развлекательные 
мероприятия начнутся с 16.00. 
Организаторы учли, что суббота 

– выходной день, и многие могут 
с утра поехать на дачный участок.

Вечером на площади выступят 

музыкальные коллективы. В их 
числе и приглашенная «звезда» – 
Михаил Жуков. Хотя можно ска-
зать, что более известен не он, а 
его брат Сергей Жуков из группы 
«Руки вверх». Тем не менее орга-
низаторы уверили, что это очень 
интересный исполнитель. А ве-
чером горожан ждет празднич-
ный салют.

Подробнее с программой 
праздника можно ознакомиться 
на сайте администрации города 
Кемерово.

Оксана Панарина.

// человек и природа

Утке не дали отсрочку

В Юрге в исправительной  
колонии строгого режима  
ИК-41 начали  
выпуск игрушек  
с символом 2019 года.

Симпатичных мягких кабанчи-
ков, изготовленных руками осуж-
денных, зовут «Пумба». До конца 
года планируется изготовить не 
менее 30 тысяч таких игрушек, ко-

торые потом фирма-заказчик раз-
везет по ряду регионов России. По 
словам сотрудников колонии, за-
казы с символами предстоящего 
года изготовляются в цехе мягких 
игрушек учреждения уже на про-
тяжении нескольких лет и пользу-
ются немалым спросом.

Хотя, по большому счету, ак-
цент в производственной деятель-
ности ИК-41 все же иной: в уго-
ловно-исполнительной системе 
Кузбасса колония является круп-
нейшим производителем сварных 
металлоконструкций. Как уточни-
ли в пресс-службе областного пе-
нитенциарного ведомства, среди 
основных видов металлопродук-
ции учреждения – сетка-рабица, 
решетки и ограждения, колючая 
проволока, изделия кованые и ме-
ханической обработки, элементы 
для благоустройства города и т.д.

Как подчеркнул начальник от-
дела трудовой адаптации осужден-
ных ГУФСИН России по Кемеров-
ской области Игорь Давыденко, в 
настоящее время производствен-
ный комплекс УИС Кузбасса – это 
достаточно мощная производ-
ственная структура, в которой со-
четаются производства различных 
направлений. 

Всеволод Владимиров.

В ближайшую субботу в Кузбассе 
откроется охота на водоплаваю-
щую дичь.

По региональным параме-
трам, осенняя добыча водопла-
вающей дичи открывается в тре-
тью субботу августа и длится до 
31 октября. В июне обществен-
ный совет при областном депар-
таменте по охране объектов жи-
вотного мира проголосовал за то, 
чтобы отодвинуть начало охоты 
на первую субботу сентября. Но, 
как сообщил начальник департа-
мента Павел Степанов, это пред-
ложение сейчас находится на со-
гласовании в Минпроды – без его 
одобрения регион не имеет права 
менять сроки охоты.

По последним данным учета за 
2017 год, поголовье водоплаваю-
щей дичи в Кемеровской области 
составляет 49150 особей (в 2016-м 

было 49604). В 2013 году в регио-
не впервые ввели разовое ограни-
чение на утиную охоту весной, от-
ведя на нее всего два дня вместо 
обычных десяти (с 24 апреля по 
3 мая). Как тогда объясняли спе-
циалисты, роль в сокращении по-
головья утки играет не столько 
ее добыча, сколько фактор бес-
покойства: весной птицы выво-
дят потомство. Новосибирские 
охотоведы рекомендовали наше-
му департаменту полностью за-
крыть весеннюю охоту на уток 
на пять лет. В свою очередь куз-
басский зоолог Николай Скалон 
тогда выражал мнение, что огра-
ничительные меры никак не от-
разятся на популяции вида. По 
его словам, на ситуацию больше 
влияет «человеческий фактор» в 
таких южных странах, как Индия, 
Китай и Пакистан, куда наши 
птицы улетают на зимовку и где 

их отстреливают круглогодично.
Между тем численность во-

доплавающей птицы в Кузбассе 
продолжила падать. За послед-
ние шесть лет она сократилась на 
48%. «Версий много, и все факто-
ры частично этому способствуют, 

– говорит Павел Степанов. – На 
мой взгляд, этим нужно зани-
маться в масштабах России: воз-
можно, меняются миграционные 
пути».

По словам собеседника газеты, 
в департаменте по охране объек-
тов животного мира продолжат 
прорабатывать возможность пе-
реноса сроков осенней охоты на 
уток. Если Минприроды даст до-
бро, в следующем году они из-
менятся. Однако ограничить ве-
сеннюю добычу водоплавающей 
дичи Москва региону в итоге не 
разрешила.

Кира Афанасенко.

То же самое и с моими ак-
каунтами в соцсетях. Сна-
чала комментариев было 
совсем мало, а сейчас и обра-
щения, и интересные пред-
ложения, и критика. Безус-
ловно, реагировать лично 
на все сигналы очень слож-
но. И многие вопросы, кото-
рые вы задаете в соцсетях, я 
передаю в профильные де-
партаменты, они начинают 
разбираться с проблемами. 
Эта работа началась совсем 
недавно и сейчас выстра-
ивается. Мы создаем по-
настоящему работоспособ-
ную команду, для которой 
не будет главных и второ-
степенных вопросов, кото-
рая должна грамотно и опе-
ративно реагировать на все 
запросы.

Но суть не в этом. Дело 
в том, что нашей открыто-
стью пользуются люди, ко-
торые по недомыслию рас-
качивают стабильность в 
регионе. Приведу послед-
ний пример. В начале ав-
густа в соцсетях появилась 
информация о нерегуляр-
ных выплатах зарплаты на 
шахте «Разрез Инской» в 
Беловском районе. Волну 
подхватили в интернете, в 
СМИ, она вышла за рамки 
региона. Проверять, кто за 
этим стоит, насколько эта 
информация соответствует 
действительности, времени 
не было: невыплата зарпла-
ты – факт вопиющий, а шах-
терам вдвойне. Я вышел на 
видеосвязь с главой района 
Владимиром Астафьевым и 
руководством предприятия. 
Выяснилось: люди зарплату 
получают, никаких забасто-
вок нет, работа ведется пла-
номерно в штатном режиме. 
У предприятия есть слож-
ности, но на работниках это 
не отражается.

Однако у любой про-
блемы две стороны. И хотя 
оснований не доверять 
руководству района и пред-
приятия у меня не было, 

но не поехать на шахту, не 
встретиться с людьми я не 
мог. Я приехал и поговорил 
с шахтерами, выслушал их 
претензии и предложения, 
узнал, что там на самом деле 
происходит. Ситуация на 
моем личном контроле. Но 
главное, что речь идет не о 
многомесячных невыпла-
тах заработной платы, а о 
задержках премий за вы-
слугу лет. Как только лаву, 
которая находится в ремон-
те, запустят в работу, все за-
долженности в октябре-но-
ябре будут выплачены.

Я обращаюсь к вам, ува-
жаемые кузбассовцы. Я от-
крыт для предложений и 
критики, мне очень важно 
слышать каждого и орга-
низовать работу нашей ко-
манды так, чтобы вопросы 
не затягивались, а реша-
лись. И когда я говорю о ко-
манде, я говорю не только 
об аппарате области и чи-
новниках на местах, я го-
ворю о всех жителях наше-
го региона. Если мы будем 
доверять друг другу, будем 
обоюдно честными, будем 
думать и проверять инфор-
мацию, которую выклады-
ваем в соцсети, будем со-
зидать, а не разрушать, мы 
действительно станем ра-
ботоспособной командой.

Временно исполняющий 
обязанности губернатора  

Кемеровской области
Сергей Цивилев.
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 В будущем году организаторы 
планируют ввести в программу 
спартакиады еще один вид 
состязаний – традиционную 
борьбу тюркских народов куреш. 
Фото автора.
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// погода

Кузбасский кардиологический центр выражает ис-
кренние соболезнования Шраер Ольге Теодоровне и На-
талье Теодоровне в связи со смертью отца 

ШРАЕРА Теодора Израилевича, 
Заслуженного деятеля науки РСФСР, Почетного гражда-
нина Кемеровской области, Героя Кузбасса, Почетного 
профессора Кузбасса.

Администрация  
Кузбасского кардиологического центра.

ШРАЕР  
Теодор Израилевич

13 августа на 89-м году 
ушёл из жизни выдающий-
ся российский врач-хирург, 
доктор медицинских наук, 
профессор, Заслуженный 
деятель науки РСФСР Тео-
дор Израилевич Шраер.

Незаурядный професси-
ональный путь этого удиви-
тельного человека был на-
полнен яркими научными 
открытиями, героическими 
трудовыми буднями, кипу-
чей творческой энергией.

Т.И. Шраер родился в 
1929 году в городе Кингисеппе Ленинградской области в се-
мье врачей. В 1952-м с отличием окончил Винницкий меди-
цинский институт. Трудовую деятельность начал хирургом в 
районной больнице, затем в Ленинграде прошел обучение в 
клинической ординатуре по хирургии.

Судьбоносная встреча будущего профессора Шраера с 
известным сибирским хирургом Михаилом Алексеевичем 
Подгорбунским навсегда связала выдающегося врача с Куз-
нецкой землей. Теодор Израилевич получил приглашение ра-
ботать в столице Кузбасса и с 1957 года начал трудиться в хи-
рургическом отделении Кемеровской областной клинической 
больницы №1.

Профессор Шраер заложил основы анестезиологической 
службы Кемеровской области: в 1957 году впервые в регио-
не он провел эндотрохеальный наркоз. По инициативе и при 
непосредственном участии Теодора Израилевича в 1958 году 
был открыт кабинет кардиоангиографии, где стали прово-
дить внутрисердечные исследования больных с врожденны-
ми и приобретенными пороками сердца и их хирургическое 
лечение.

Теодор Израилевич активно занимался наукой: сначала за-
щитил кандидатскую, а затем – докторскую диссертации, опу-
бликовал более 400 печатных работ, 5 монографий, получил 
15 авторских свидетельств и патентов.

Начиная с 1959 года трудовая деятельность Теодора Изра-
илевича была связана с Кемеровским государственным меди-
цинским университетом, где он прошел все ступени становле-
ния: от ассистента до заведующего кафедрой факультетской 
хирургии, которую он возглавлял в течение 40 лет.

Прекрасный практикующий хирург, талантливый ученый, 
всю жизнь отдавший обучению и воспитанию молодых вра-
чей, Т.И. Шраер завоевал огромный авторитет и всеобщее при-
знание среди студентов и преподавателей медицинского уни-
верситета, глубокое уважение и благодарность кузбассовцев.

В 60-е годы ХХ столетия на базе областной клинической 
больницы Т.И. Шраер начал проводить операции на крупных 
магистральных сосудах. С его именем связано открытие кар-
диохирургического центра, отделений сосудистой и детской 
хирургии, анестезиологии и реанимации, гнойной и экспери-
ментальной хирургии.

Теодор Израилевич разработал оригинальные хирургиче-
ские методы лечения сахарного диабета, в 1985 году впервые 
в мире выполнил хирургическую операцию при сахарном диа-
бете.

Большое внимание Т.И. Шраер уделял разработке основ 
трансплантации органов. В 1969 году благодаря своему талан-
ту организатора и ученого одним из первых в стране создал 
Кемеровский центр трансплантации. Это стало поистине уни-
кальным событием, поскольку в те годы это был единствен-
ный центр на базе практического здравоохранения. 

В послужном списке Теодора Израилевича также создание 
уникальных биопротезов сердца и сосудов, совершенствова-
ние методов хирургического лечения заболеваний пищевода, 
желудка, поджелудочной железы и многое другое. Его имя 
широко известно российской и мировой научной обществен-
ности, а заслуги и трудовые победы отмечены многими награ-
дами. Среди них Орден Почета, нагрудные знаки «Отличник 
здравоохранения» и «Отличник высшей школы», юбилейная 
медаль «За доблестный труд». Т.И. Шраер – Герой Кузбасса, 
Почетный гражданин Кемеровской области, Почётный про-
фессор Кузбасса, награждён областными медалями «За осо-
бый вклад в развитие Кузбасса», «За служение Кузбассу» и др.

Имя Теодора Израилевича Шраера по праву входит в со-
звездие выдающихся российских хирургов и ученых мирово-
го уровня. 

Вместе с родными и близкими Теодора Израилевича мы 
глубоко скорбим о его утрате. Память о нём навсегда останет-
ся в сердцах тех, кто знал его и работал вместе с ним.

Коллегия администрации Кемеровской области,  
председатель областного Совета ветеранов Н.П. Неворотова,  

департамент охраны здоровья населения  
Кемеровской области, Областная организация профсоюза 

работников здравоохранения  
и вся медицинская общественность.

Акционерное общество «Прокопьевский уголь-
ный разрез», расположенное по адресу: 653016, 
Кемеровская область, город Прокопьевск, ул. 
Участковая, 2, уведомляет о начале общественных 
обсуждений (в форме слушаний) объекта государ-
ственной экологической экспертизы «Технический 
проект разработки Прокопьевского и Киселевско-
го каменноугольных месторождений. Отработка 
запасов каменного угля участков недр Закрыто-
го акционерного общества «Прокопьевский уголь-
ный разрез» (2 этап отработки)», включая матери-
алы оценки воздействия на окружающую среду.

Намечаемую деятельность планируется осу-
ществлять на территории Прокопьевского го-
родского округа, Киселевского городского окру-
га, Прокопьевского муниципального района 
Кемеровской области на расстоянии: город Про-
копьевск- 1,9 км, город Киселевск - 1,98 км, пос. 
Тайбинка, село Верх-Егос Прокопьевского района 
находится в 1,0 км.

Цель намечаемой деятельности: Добыча камен-
ного угля с размещением вскрышных пород в от-
валах. Оценка воздействия на окружающую среду 
намечаемой деятельности проводилась в период с 
2016 г. по 2018 г.

Ознакомиться с проектной документацией, 
включая материалы оценки воздействия на окру-

жающую среду, и оставить замечания и предло-
жения в письменной форме с указанием Ф.И.О. 
можно в течение 30 дней со дня опубликования 
данного объявления по адресу: Кемеровская об-
ласть, город Прокопьевск, ул. Участковая, 2, тех-
нический отдел, время приема с 09.00 до17.00 (в 
будние дни). Телефон для справок 8 (3846) 69-84-
06.

Публичные слушания по материалам проект-
ной документации, включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду, состоятся: 
в Прокопьевском городском округе 18 сентября 
2018 г. в 10.00 по адресу: город Прокопьевск, ул. 
Участковая, 2, АБК АО «ПУР»; в Киселевском го-
родском округе 13 сентября 2018 г. в 10.00 по адре-
су: город Киселевск, ул. Черных, 17а, ДК «Юбилей-
ный»; в Прокопьевском муниципальном районе 14 
сентября 2018 г. в 10.00 по адресу: Прокопьевский 
район, п. Новосафоновский, ул. Молодежная, 1, 
здание Администрации Сафоновского сельского 
поселения.

Ответственность за организацию обществен-
ных обсуждений возложена на Администрацию 
Прокопьевского городского округа, Администра-
цию Киселевского городского округа, Админи-
страцию Прокопьевского муниципального района 
Кемеровской области.

Организатор торгов – Межрегиональное террито-
риальное управление Росимущества в Кемеровской 
и Томской областях в лице ООО «Выгодное решение» 
(ИНН 4205351328, ОГРН 1174205004665), действу-
ющее на основании Государственного контракта от 
18.12.2017г., № К17-8/43, тел. 8-905-066-8772, e-mail: 
vigodnoereshenie@gmail.com, сообщает об изменении 
в информационное сообщение, опубликованное в га-
зете «Кузбасс» № 55 от 24.07.18 г. стр.3: 

(ЛОТ 21) «Квартира общей площадью 58,4», далее 
по тексту, читать в следующей редакции: по тексту, 
«Размер задатка: 62 480,00. Дата и время начала тор-
гов: 04.09.18 г. в 15.00». 

Приём заявок по вышеуказанному лоту с момента 
опубликования по 31.08.2018 г. (включительно) с 10.00 
до 16.00 по адресу: г. Кемерово, пр. Октябрьский, 28, 
офис 804 (8 этаж). 

// традиции

Шашки и дубинки – к «бою»!
В поселке Тяжинский прошла 
первая районная спартакиада 
по национальным видам спорта.

Перед состязаниями спортсме-
нов поприветствовал глава Тя-
жинского муниципального райо-
на Сергей Кошкин. Затем их ждала 
массовая физическая зарядка. 

На стадионе спорткомплекса 
«Юность» участники команд по-
селений бросали на дальность ду-
бинку, играли в лапту и шашки, 
буксировали 13-тонный погруз-
чик, перетягивали дубинку.

В соревнованиях по силово-

му экстриму два представителя 
команды должны были на время 
перекантовать тракторную по-
крышку, перенести мешок с пе-
ском и вручную перекатить ми-
кроавтобус. Все желающие могли 
сдать нормативы ГТО.

В итоге в общекомандном за-
чете победу одержала команда 
Тяжинского городского поселе-
ния, получившая почетный пере-
ходящий кубок спартакиады по 
национальным видам спорта. Он 
будет храниться в территории до 
следующих соревнований.

Олег Костюнин.

// МЧС

Кузбасских туристов спасли
Все четверо туристов из Ке-
меровской области спасены и 
вывезены из опасной зоны на 
горе Белуха на вертолёте МИ-8 
МЧС России.

Состояние здоровья альпини-
стов удовлетворительное, в ме-
дицинской помощи они не нуж-
даются.

Напомним, туристы соверша-
ли поход 5-й категории сложно-
сти. Они должны были подняться 
на Западную, Восточную верши-
ны и вершину Корона горы Белу-
ха. Но когда кузбассовцы нахо-
дились на высоте более четырех 
тысяч метров, погода резко ис-
портилась. Сильный ветер порвал 
палатку и унёс часть снаряжения. 
Самостоятельно продолжать по-
ход туристы не могли. Связались 

со спасателями по спутниковому 
телефону.

Вертолёт Красноярского Ави-
ационно-спасательного центра 
МЧС России вылетел на помощь, 
но из-за нелетной погоды не мог 
подняться к альпинистам. Был 
густой туман и низкая облач-
ность. Только 14 августа во вто-
рой половине дня пилоты по-
лучили разрешение на полёт. В 
16 часов вертолёт с пятью спа-
сателями на борту вылетел из  
аэропорта Горно-Алтайска. Через 
полтора часа лётчикам удалось 
подлететь к плато, на котором на-
ходились туристы, обнаружить 
их с воздуха и эвакуировать.

Для того чтобы их легче 
было заметить с воздуха, на сне-
гу опытные восходители напи-
сали «Welcome» («Добро пожа-

ловать»). Однако, как отметила 
Ирина Бутенко, пресс-секретарь 
регионального центра МЧС Рос-
сии, обнаружить их удалось не 
сразу, пришлось идти на второй 
круг. Да и сесть вертолету было 
сложно, он удерживался букваль-
но на весу, «в режиме касания». И 
как только вертолет высадил ту-
ристов у подножия, погода тут же 
начала портиться.

По словам командира воздуш-
ного судна Сергея Зубова, опе-
рация по спасению проходила в 
штатном режиме, они сделали 
всё, что планировали, мешали 
лишь облака.

Сейчас кузбасские альпини-
сты, среди которых один таш-
таголец и три новокузнечанина, 
пока еще находятся на Алтае.

Вера Скворцова.
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 Начальник департамента природных ресурсов и эколо-
гии администрации Кемеровской области Сергей Высоцкий: 
«Кокс» неоднократно входил в ТОП первых по экологическо-
му менеджменту, возможно, разработки корейских коллег 
покажутся для него интересными».

// мир без границ

Вопросы экологии 
решаем вместе

Корейская делегация, в состав 
которой вошли эксперты в области 
исследования климата и экологии, 
а также представитель Министер-
ства окружающей среды, в сопро-
вождении начальника департамен-
та природных ресурсов и экологии 
администрации Кемеровской об-
ласти Сергея Высоцкого побыва-
ла на экскурсии по предприятию, 
где ознакомилась с работой угле-
подготовительного, коксового и 
цехов улавливания химических 

продуктов коксования, побывали 
в экоаналитической лаборатории. 
Гости ознакомились не только с 
имеющимся на предприятии обо-
рудованием, но и с тем, как на за-
воде организована работа по про-
ведению мониторинга состояния 
окружающей среды, узнали о но-
вых экологических проектах за-
вода – строительстве конденсаци-
онной электростанции и батареи с 
печами без улавливания химиче-
ских продуктов коксования.

– «Кокс» является передовым 
предприятием в целом по стра-
не, он неоднократно входил в ТОП 
первых по экологическому менедж-
менту. Завод постоянно проводит 
мероприятия по улучшению приро-
доохранной деятельности, возмож-
но, разработки корейских коллег 
покажутся для него интересными, 

– отметил начальник департамента 
природных ресурсов и экологии ад-
министрации Кемеровской области 
Сергей Высоцкий.

Представители корейских ин-
жиниринговых фирм внимательно 
изучили интерес российских про-
изводственников к своим разработ-
кам в области охраны окружающей 
среды. После экскурсии прошла ра-
бочая встреча делегации с руковод-
ством ПАО «Кокс», на которой был 
представлен проект установки по 
очистке коксового газа и рассмо-
трена возможность дальнейшего 
сотрудничества на международном 
уровне.

Ежегодно международные ауди-
торы проверяют ПАО «Кокс» на со-
ответствие требованиям Системы 
менеджмента качества и Системы 
экологического менеджмента по 
международным стандартам ISO 
9001:2015 и ISO 14001:2015. Завод 
успешно подтверждает соблюдение 
этих требований.

Сергей Иванов.

Промышленную площадку ПАО «Кокс» (входит в Промышленно-метал-
лургический холдинг) посетили представители корейской делегации, 
приехавшие в Кузбасс в рамках бизнес-миссии с целью обмена опытом 
в сфере охраны окружающей среды. Иностранные гости ознакомились 
с производством, работой экоаналитической лаборатории предприятия 
и узнали об основных экологических проектах завода, которые будут 
реализованы до 2035 года.

 Экскурсия по предприятию.

 Рабочая встреча делегации с руководством ПАО «Кокс».

// форсайт-сессия

Н
а 

пр
ав

ах
 р

ек
ла

м
ы

.

В Кемерове прошла форсайт-сес-
сия «Предпринимательство – но-
вые точки роста». В «мозговом 
штурме» участвовали и.о. заме-

стителя губернатора по инвестициям и 
инновациям Станислав Черданцев, чле-
ны экспертной комиссии, представители 
департамента по развитию предпринима-
тельства и потребительского рынка Ке-
меровской области, бизнес-сообщества, 
студенты.

Работали три секции: социальное 
предпринимательство, развитие бизнеса 
в сфере производства и переформатиро-
вание инфраструктуры поддержки биз-
неса. Мария Старинчикова, представ-
ляющая местное отделение «ОПОРЫ 
России», озвучила ряд предложений для 
включения в Стратегию развития Куз-
басса до 2035 года по первому направ-
лению (сразу отметим, что эксперты в 
данном случае «социальное предпри-
нимательство» трактовали как «созда-

ние комфортной среды обитания кузбас-
совцев»). Потому здесь главный акцент 
был сделан на образование, услуги, ме-
дицину и культуру. Среди конкретных 
предложений – возобновление работы 
ДК «Москва» в Кемерове, создание шко-
лы-пансионата с инвестиционной пло-
щадкой и выделение квот ОМС неболь-
шим частным клиникам. Отмечалось, 
что должно быть налажено и межведом-
ственное взаимодействие контролиру-
ющих органов, целью которых долж-
на стать реальная помощь бизнесу. «А 
то при обращении с вопросом о строи-
тельстве, например, частной школы, мы 
слышим: «А вы сначала постройте. А мы 
придем, посмотрим. И… закроем!» – го-
рячились участники сессии.

Депутат и руководитель инжинирин-
гового центра Егор Каширских, который 
представлял предложения по развитию 
производственного сектора, сообщил, 
что здесь необходимы понятные прави-
ла игры и более «горизонтальное» взаи-

модействие чиновников администрации. 
Кроме того, требуется общение и доступ 
к информации, а также четкое понима-
ние стратегии развития региона на годы 
вперед. «Ведь машиностроительный за-
вод – не чемоданчик с косметикой, его с 
собой увезти трудно, – образно пояснил 
он. – А если будет понимание, какие пла-
ны у региона, бизнес будет вкладывать 
деньги». Также среди проблем дня се-
годняшнего был назван низкий уровень 
компетенций муниципальных чиновни-
ков.

О переформатировании инфраструк-
туры поддержки бизнеса говорили пред-
приниматели Кристина Фролова и Юрий 
Дорошенко. В частности, Дорошенко 
предложил вывести на новый уровень ра-
боту по выведению предпринимателей-
нелегалов из тени. Но не карательными 
методами, а так называемыми «пряни-
ками»: налоговой амнистией, перспекти-
вами кооперации, возможностью расши-
рить рынки сбыта и проч.

Кристина Фролова отметила, что мно-
жество объединений предпринимате-
лей, а также профильные департамен-
ты и отделы в муниципалитетах могли 
бы работать более эффективно: сейчас 
предприниматели не могут в одном ме-
сте получить нужную информацию. Хотя 
в ряде регионов такие консультации про-
водят в МФЦ. В том числе это касается и 
федеральных мер поддержки бизнеса, ко-
торыми кузбасский бизнес пользуется не 
очень активно – потому что нет необхо-
димой информации… Также нужно созда-
вать коворкинги, в регионе должен поя-
виться Региональный экспортный центр 

– об этом тоже говорили участники фор-
сайт-сессии.

Станислав Черданцев поблагодарил 
участников встречи и пообещал всё де-
тально изучить. «Каждое направление 
требует детализации и оцифровки», – от-
метил он. А мы – надеемся на реализацию 
предложений!

Наталья Гузева.

Рост для «малышей»
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Олег Ражев:  
Город должен быть удобным, 
безопасным и красивым!

 ОПЫТ ДАЕТ ПОНИМАНИЕ, ЧТО В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ 
ТЫ СОЗДАЕШЬ ДЛЯ ЛЮДЕЙ КОМФОРТНУЮ СРЕДУ. 
И НАСКОЛЬКО ТЫ ОТВЕЧАЕШЬ НА ИХ ЧАЯНИЯ, 

НАСТОЛЬКО ОНИ ТЕБЕ БЛАГОДАРНЫ. К СОЖАЛЕНИЮ, 
ЭТО ПОНИМАЮТ ДАЛЕКО НЕ ВСЕ, В ТОМ ЧИСЛЕ ЛЮДИ ВО 
ВЛАСТИ, СТРОИТЕЛИ. ОТСЮДА – ОШИБКИ.

Сегодня Олег Геннадьевич при-
нимает самое активное участие в 
разработке Стратегии социально-
экономического развития Кеме-
ровской области, которую иници-
ировал врио губернатора Сергей 
Цивилев, и уверен, что она не толь-
ко выполнима, но является «абсо-
лютно правильным будущим» для 
Кузбасса и для Кемерова – города 
его судьбы.

Вернуться  
в родной город!

– Олег Геннадьевич, в вашем 
детстве мальчишки мечта-
ли стать космонавтами, а вы 

– выбрали архитектуру. Поче-
му?

– Вообще-то я хотел стать ма-
тематиком. Я учился в кемеров-
ской школе №1 и благодаря заме-
чательной учительнице Евдокии 
Васильевне Корольковой был ув-
лечен точными науками. А в 1968 
году у нас начали формировать 
профильные классы для стар-
шеклассников, и я попал имен-
но в математический. Но, опять 
же, Евдокия Васильевна, кото-
рая привила мне любовь к циф-
рам, стала причиной того, что 
мечта моя в корне поменялась. 
Дело в том, что на одном из уро-
ков она прочла письмо своей уче-
ницы, студентки архитектурного 
факультета НИСИ имени Куйбы-
шева. Девушка настолько зара- 
зительно рассказывала об учебе 
в Новосибирске, что я мгновенно 
решил: хочу стать архитектором!

Это было непросто. Ведь для 
поступления необходимо было 
сдать творческий экзамен по ри-
сунку, а я хоть чертить и умел, 
но навыков художника у меня не 
было. Я пришел в художествен-
ную школу и попросил взять 
меня. Преподаватели были в 
шоке: стандартный курс в «ху-
дожке» – четыре года. А у меня в 
запасе – всего два. Но я был очень 
настойчив, много занимался и за 
два года окончил курс на «отлич-
но». В итоге сдал все экзамены и 
поступил в НИСИ, на архитек-
турный факультет. И ни разу об 
этом не пожалел! Это были вол-
шебные, замечательные годы.

– Не было мыслей остаться в 
Новосибирске?

– Мне предлагали продолжить 
обучение в аспирантуре. Но я 
сказал: «У меня есть Кемерово!» 
И, кроме того, я друзьям обещал 
пустить троллейбус по улице Ко-

ломейцева (тогда она называлась 
Барнаульской)… Обещание это, 
каюсь, не выполнил. Но уже 2 ав-
густа 1976 года мы с женой при-
ехали в Кемерово, и я пришел 
на работу в Кемеровогорпроект. 
Это родное место для меня и го-
род моего сердца, которому я по-
свящаю стихи. И сейчас я пони-
маю, как прав был знаменитый Ле 
Корбюзье, который говорил, что 
только в 60 лет ты становишься 
настоящим профессиональным 
архитектором.

– Сказывается опыт?
– Да. Опыт дает понимание, что 

в первую очередь ты создаешь для 
людей комфортную среду. И на-
сколько ты отвечаешь на их чая-
ния, настолько они тебе благодар-
ны. К сожалению, это понимают 
далеко не все, в том числе люди 
во власти, строители. Отсюда – 
ошибки.

– Но ведь строители, как мне 
думается, идут рука об руку с 
архитекторами…

– Так кажется на первый 
взгляд. В Кемерове, например, 
вы не найдете практически ни 
одного объекта, который был бы 

построен по задумке архитек-
тора. Так повелось с советских 
времен. Еще на стадии заверше-
ния проекта заказчик и строи-
тели начинали обрезать проект. 
Это дорого, это не обязательно 

– лишнее, это трудно сделать, на 
это нет материалов… Во время 
строительства история обреза-
ния продолжалась под теми же 
предлогами. Реализация про-
ектов не превышает 70–80%, а 
идей архитекторов и того мень-
ше. Некоторые проекты кеме-
ровских архитекторов вообще 
не увидели свет, о чем наглядно 
говорила недавняя выставка не-
реализованной архитектуры. А 
какие интересные и оригиналь-
ные были проекты!

– И очень яркие, цветные! 
Ведь Кемерово раньше часто 
упрекали в «одноцветности»…

– Цвет – это вообще особая 
история. В СССР можно было ис-
пользовать ограниченную цвето-
вую гамму в архитектурных ре-
шениях. Когда я проектировал 
«змейку» в Кемерове (многоэтаж-
ка на проспекте Октябрьском, 61. 

– Прим. ред.), мне пришлось со-
гласовывать применение зеленого 
цвета с первым секретарем Кеме-
ровского обкома КПСС Вадимом 
Бакатиным! Да и вообще, доста-
точно смело использовать цвет в 
градостроительстве стало мож-
но лет 10–15 назад. Поэтому про-
рывом для Кемерова в 80-е годы 
прошлого века стал микрорайон 
Шалготарьян (проектировал ар-
хитектор Кулиев). Он был ярким, 
необычным. С другой стороны, 
посмотрите, как был реализован 
аналогичный проект на ФПК: со-
вершенно дикое смешение цветов. 
А ведь проект был изумителен! 
Просто советские домостроители 
цвет и цветографику в домостро-
ении считали лишним элементом 
в валовом строительстве и сдаче 
квадратных метров. Отсюда и это 
цветовое безобразие на проспекте 
Молодежном. К счастью, ситуация 
начала меняться. И в компании, 
где я сейчас работаю, совершенно 
другой подход к этому вопросу.

Среда – не просто  
день недели…

– И, как я понимаю, не толь-
ко к цветовой гамме, но и к об-
устройству городской среды в 
целом отношение изменилось. 
Тем более об этом говорил и 
президент России…

– Конечно! И меня очень раду-
ет, что региональная власть сейчас 
уделяет большое внимание этому 
вопросу. Мы должны стать пер-
выми не только за Уралом, но и в 
стране. Сейчас город готовит гра-
достроительное обоснование раз-
мещения объектов культурного 
кластера. Это будет грандиозный 
проект.

– Вы тоже участвуете в его 
реализации?

– Это федеральный проект, и 
всеми вопросами будут занимать-
ся специалисты из Москвы. Речь 
идет о целом комплексе объектов, 
в их числе – образовательные уч-
реждения, где дети смогут зани-
маться хореографией, музыкой, 
живописью. Будет построен уни-
кальный концертный зал с точки 

зрения акустики – при его созда-
нии проектировщики намерены 
применить современные техноло-
гии, разработанные специалиста-
ми из Норвегии, Японии... Я очень 
надеюсь, что для Кузбасса этот 
проект станет своего рода визит-
ной карточкой – как Сиднейская 
опера.

– А как быть с молодым по-
колением архитекторов? Есть 
у нас талантливая молодежь?

– Безусловно. Вообще у нас есть 
две школы архитекторов. Но-
восибирская – это то, что каса-
ется Кемерова, и свердловская 

– она представлена в Новокузнец-
ке. Они разные, и каждая – инте-
ресна по-своему. Посмотрите на 
Новокузнецк, индустриальный 
город-гигант, с его прямыми лу-
чами-проспектами, и на несколь-
ко патриархальный Кемерово. За-
метили, как мягко вписывается 
архитектурный ансамбль близ 
«Орбиты» в зону набережной, го-
родского парка? И уже три-четыре 
поколения кузбасских архитек-
торов являются представителя-
ми этих школ. У нас много талант-
ливых ребят. К сожалению, не все 
сейчас обеспечены работой, но в 
Стратегии прорыва им тоже, я уве-
рен, найдется применение! Тем бо-
лее что ожидание перемен – это не 
просто ожидание. Мы видим из-
менения уже сейчас, и слово «сре-
да» в контексте градостроитель-
ства уже никто не путает с днем 
недели.

– Стратегия развития реги-
она, которая разрабатывает-
ся сейчас, рассчитана до 2035 
года. Каким бы вам хотелось 
видеть регион и город Кемерово 
через 10, 20 лет?

– Еще Витрувий изобрел зна-
менитую триаду – три качества, 
которыми обязательно долж-
на обладать архитектура: firmitas 
(прочность конструкции), utilitas 
(польза), venustas (красота). Это 
означает, что современный город 
должен быть комфортным и удоб-
ным для проживания, безопасным 
и красивым. Причем это не толь-
ко здания, но и дороги, сети, пар-
ки, скверы, магазины, рабочие ме-
ста – всё это нужно рассматривать 
в комплексе. Недаром говорят, что 
безопасность начинается со сту-
пеньки…

И, конечно, город должен быть 
красивым. Таким хотел бы видеть 
я родной город. И у нас всё есть, 
чтобы Кемерово преобразился: 
он компактный, в центре – релик-
товый бор. У нас много частного 
сектора в центре, и в перспекти-
ве здесь должна появиться совре-
менная малоэтажная застройка… 
Сегодня это может звучать как 
утопия, но я уверен, что это – аб-
солютно правильное будущее. У 
нас есть люди, которые могут это 
реализовать, и соответствующий 
настрой руководства. Значит, всё 
получится!

Наталья Гузева.

Кемерово – город по большей части индустриальный, похожий  
на большинство мегаполисов советского времени. Но и здесь есть  
настоящие архитектурные изюминки, появившиеся не так давно.  
Среди них – стадион «Химик», кинотеатр «Аврора» и еще многие  
объекты, в создании которых участвовал член Союза архитекторов  
России и Национальной гильдии градостроителей, советник  
Российской академии архитектурных и строительных наук (РААСН),  
заслуженный архитектор России Олег Ражев.
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// к власти с вопросом
Уважаемые кузбассовцы!  
С 20 по 24 августа 2018 года  
с 15 до 17 часов вы можете  
обратиться к и.о. заместителя губер-
натора Кемеровской области,  
руководителям исполнительных  
органов государственной власти 
Кемеровской области отраслевой 
компетенции, иных организаций и 
органов по телефонам  
«прямой линии»:

20 августа (понедельник) -  
Тюрина Ольга Анатольевна - 
руководитель управления Федеральной 
службы государственной регистрации, 
кадастра и картографии по Кемеровской 
области, тел. (8-3842) 36-35-80.
21 августа (вторник) -  
Пахомова Елена Алексеевна -  
и.о. заместителя губернатора  
Кемеровской области (по вопросам об-
разования, культуры и спорта),  

тел. (8-3842) 58-48-62.
22 августа (среда) -  
Брежнев Александр Васильевич -  
и.о. начальника департамента охраны 
здоровья населения Кемеровской  
области, тел. (8-3842) 36-42-84.
23 августа (четверг) -  
Сергеев Алексей Станиславович -  
и.о. заместителя губернатора Кемеров-
ской области (по вопросам социальной 
политики), тел. (8-3842) 36-32-34.

24 августа (пятница) -  
Шматок Юлия Николаевна -  
директор некоммерческой организации 
«Фонд развития жилищного строитель-
ства Кемеровской области»,  
тел. (8-3842) 38-52-01.
Ежедневно, кроме выходных  
и праздничных дней, с 8.30 до 17.30 
работает телефон обращений  
к губернатору Кемеровской области – 
(8-3842) 58-41-97.
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// здоровый образ жизни

Азиатско-Тихоокеанский банк вошел в ТОП-10
самых надежных банков для пенсионных накоплений

Спортивные традиции горняков

// время и деньги

Большой спортивный празд-
ник ежегодно накануне Дня шахте-
ра проходит на стадионе «Горняк», 
который нынче серьезно обновили. 
«Кузбассразрезуголь» вложил шесть 
миллионов рублей в реконструкцию 
арены – здесь смонтировали беговые 
дорожки с современным покрыти-
ем и построили новую велодорожку. 
Это лишь часть социальных инве-
стиций в развитие горняцкого посел-
ка. Всего же нынешним летом на соз-
дание комфортной городской среды 
в городе Белово и конкретно в Бачат-
ском компания направила 45 милли-
онов рублей.

– В посёлке живут ветераны Бачат-
ского разреза, нынешние его работ-
ники и их семьи, поэтому компания 
«Кузбассразрезуголь» постоянно 

оказывает помощь в благоустройстве 
в рамках социально-экономическо-
го партнерства, – говорит глава Бе-
ловского городского округа Алексей 
Курносов. – Огромное количество 
жителей посёлка приходит на ста-
дион, здесь они занимаются сканди-
навской ходьбой, бегают. Чем боль-
ше у нас крепких и здоровых людей, 
тем будет крепче экономика нашего 
региона.

Спорт – это визитная карточ-
ка «Кузбассразрезугля». Ежегодно 
в Спартакиаде компании участвуют 
более 800 работников.

– Все наши коллективы сильны 
спортивными традициями, потому 
что сегодняшнюю жизнь невозмож-
но представить без этого, – объясня-
ет отношение к спорту директор УК 

«Кузбассразрезуголь» Сергей Пара-
монов. – Человек, который ведёт ак-
тивный образ жизни, более сосредо-
точен, более здоров, более успешен 
на работе и счастлив в семье. Исхо-
дя из этого, мы и уделяем в компании 
большое внимание спорту.

В общем зачете Спартакиады ра-
ботников УК «Кузбассразрезуголь» 
по итогам всего спортивного года 
первое место уверенно заняла ко-
манда Талдинского разреза.

А продолжать спортивные тради-
ции предстоит юным жителям гор-
няцкого поселка. Давний партнер 
горняков компания «БелАЗ» пода-
рила Бачатскому новую спортивную 
площадку, которая может стать стар-
товой для будущих чемпионов.

Владимир Петров.

Финал XIX Спартакиады работников УК «Кузбассразрезуголь» 
собрал в беловском посёлке Бачатский самых активных  
горняков компании

Банк России составил список  
кредитных организаций, в кото-
рых Пенсионному фонду допуска-
ется размещать страховые взносы.

Центральный Банк России составил рейтинг 
самых надежных банков, в которых Пенсионному 
фонду допускается размещать страховые взносы 
на депозиты в рублях. В ТОП-10 вошли крупней-
шие российские банки, такие как Сбербанк, ВТБ, 
Газпромбанк и другие.

Список финансовых организаций, которым мож-
но с уверенностью доверить денежные средства, со-
ставляется на основании ряда серьезных требований 
со стороны ЦБ. Во-первых, банку, претендующему 
на статус надежности, необходимо иметь рейтинг 
долгосрочной кредитоспособности не ниже уров-
ня BB (по данным рейтинговых агентств Fitch и 
Standard&Poor’s, либо Ba3 по данным Moody’s). Во-
вторых, капитал банка не может быть менее 5 млрд 
рублей. Еще одним важным условием является тот 
факт, что кредитная организация должна быть спо-
собна без задержки вернуть депозиты.

Важно отметить, что всем необходимым крите-
риям соответствуют всего десять российских банков. 

– В нашем банке действует большое количе-
ство накопительных программ, среди которых 
самыми выгодными и популярными, как и пре-
жде, остаются предложения именно для пенсио-
неров. Мы обновляем и разрабатываем депозиты 
в зависимости от пожеланий и запросов клиентов, 

– рассказала Елена Кондратова, директор банка по 
Кемеровской области. – Наш банк уверенно вхо-
дит в ТОП-50 крупнейших российских банков по 
объему привлеченных вкладов.

Сегодня Азиатско-Тихоокеанский банк пред-
лагает восемь тарифных планов по вкладам, годо-
вой процент которых варьируется от 4 до 7,2 в за-
висимости от суммы и срока вклада. Кроме того, 
специально для пенсионеров, а также для тех, кто 
получает пособия на карту Азиатско-Тихооке-
анского банка, разработан выгодный тарифный 
план «Особый статус» с кэшбэком и ежемесяч-
ным начислением на остаток средств.

Сергей Иванов.

 Фото Федора Баранова.
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// сотрудничество

Из Сеула с технологиями 

 На южнокорейских ТЭС используются такие же электрофильтры, как в России. 
Фото Натальи Козловой.

В таком качестве представители вос-
точноазиатской республики посещают 
Кемеровскую область, пожалуй, впервые, 
а члены конкретной делегации до этого 
никогда не были в России. Южная Корея 

– один из мировых лидеров в области тех-
нологий, в том числе и экологических. В 
республике нет угледобычи, но развива-
ется и модернизируется угольная энерге-
тика. Кузбассу корейцы могут предложить 
наработки в области пылеподавления на 
разрезах и топливных складах, а также – 
улавливания и очистки газов в металлур-
гии и генерации, очистки шахтных вод.

Кукуруза против пыли
Встретившись с руководством реги-

она в первый день своего визита, корей-
цы отправились на юг нашей области. 
На угольном разрезе «Междуреченский» 
(ЕВРАЗ) иностранцы осмотрели про-
блемные участки технологических дорог 
с самым интенсивным трафиком. Корей-
ские экологи предложили обрабатывать 
дороги раствором с реагентом из сахар-
ного тростника или кукурузы. Матери-
ал не токсичный, удерживает влагу в по-
чве, действует как удобрение, а главное 

– склеивает угольную пыль в агломерат.
В Новокузнецке делегация также об-

судила экологические проблемы города 
с властями. Южная столица Кузбасса во-
шла в число двенадцати российских го-
родов, которые к 2024 году должны бу-
дут снизить объем валовых выбросов в 
атмосферу на 20%. По данным комитета 
природных ресурсов новокузнецкой мэ-
рии, более 90% от всех выбросов городу 
дает цветная и черная металлургия. «Са-
мое сильное впечатление произвел завод 
ферросплавов, потому что там мы уви-
дели значительные выбросы в атмосфе-
ру подозрительного цвета – мы были 

несколько шокированы, – поделился впе-
чатлением исполнительный вице-пре-
зидент международной корпорации KC 
Cottrell Чжи Ян Хун (специализируется 
на экоинжиниринге, производстве про-
мышленного природоохранного обору-
дования и возобновляемой энергетике). 

– Безусловно, у нас есть что предложить, 
чтобы решить эту проблему». Правда, не-
давно компания «Кузнецкие ферроспла-
вы» сообщила, что сотрудничает по га-
зоочистному оборудованию с другой 
иностранной компанией – Gore (произ-
водит пылеулавливающие фильтры).

Поймать и обезвредить
В Белове и Кемерове корейская деле-

гация посетила предприятия теплоэнер-

гетики Сибирской генерирующей компа-
нии. Как ясно из рассказа и презентации 
господина Чжи, на угольных ТЭС Юж-
ной Кореи установлены электрические и 
рукавные фильтры. Те же технологии ис-
пользуются и в России. Например, на Ке-
меровской ГРЭС газы от твердых частиц 
точно так же освобождают при помощи 
электродов (на основных котлах). Как 
рассказал директор станции Сергей Пуш-
кин, на предприятии работает газоочист-
ное оборудование и отечественного (еще 
советского), и импортного производства. 
Так, последними в 2005 году на станции 
установили французские электрофиль-
тры: у них самый высокий КПД – 99,4%.

И если технологии фильтрации вы-
бросов от твердых частиц (зола, сажа) 
российским энергетикам известны и до-
ступны, то отечественных разработок в 
области улавливания летучих продуктов 
сгорания угля (оксиды серы и азота), по 
словам генерального директора Кузбас-
ского филиала СГК Юрия Шейбака, не су-
ществует. «В кузнецких углях очень мало 
серы – проблема сероочистки тоже стоит 
перед нами, но не столь остро, как борьба 
с оксислами азота, – пояснил он. – Уста-
новок, которые бы очищали от них, в Рос-
сии, к сожалению, нет. И мы, как прави-
ло, снижаем выбросы технологическими 

способами, меняя схему сжигания угля 
(температуру в топке), либо распределяя 
температуру (трех- и четырехступенча-
тое сжигание)».

Каждой трубе – по датчику
В Южной Корее на угольных ТЭС 

улавливают диоксиды серы и азота. Уста-
новки могут быть как отдельными, так 
и в составе комплексного оборудования, 
где газы очищаются от разных примесей 
поэтапно, рассказал Чжи Ян Хун. Кузбас-
ские энергетики выразили готовность по-
знакомиться с корейскими технология-
ми более предметно. «В мире существует 
множество различных приборов и уста-
новок по очистке газа, в том числе в Ко-
рее. Если то, что коллеги предложат, бу-
дет соответствовать нашим требованиям, 
мы можем с ними работать», – подыто-
жил Шейбак.

Все южнокорейские источники выбро-
сов оснащены системами мониторинга. 
«Есть специальные сайты, которые помо-
гают взаимодействовать правительству и 
компаниям. В любое время могут посмо-
треть и отправить штрафы за превыше-
ние. Также обычные граждане могут ви-
деть ситуацию на сайте».

Россия тоже идет по этому пути. До 
2021 года каждая труба у нас в стране 
должна быть снабжена датчиками. Пред-
полагается, что таким образом ситуация 
станет прозрачней: кто, что и сколько вы-
брасывает – всё это будет фиксироваться 
автоматически. И Южная Корея в данном 
случае также может стать одним из по-
ставщиков технологий.

Подводя итоги корейской миссии в 
Кузбассе, и.о. первого заместителя гу-
бернатора Владимир Чернов рассказал 
гостям о территориях опережающего со-
циально-экономического развития (ТО-
СЭР), в которых инвесторы освобож-
даются от уплаты налогов: возможно, 
корейские компании захотят локализо-
вать производство очистного оборудова-
ния в Кемеровской области. Стороны так-
же обсудили возможность студенческого 
обмена с кузбасскими вузами. К вопро-
сам кузбасско-корейского сотрудниче-
ства в сфере экологических технологий 
пообещали вернуться на Восточном эко-
номическом форуме, который пройдет во 
Владивостоке 11-13 сентября.

// эконовости

ПАКЕТНОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ
ФЕДЕРАЛЬНЫЕ ТОРГОВЫЕ СЕТИ РАССМАТРИВАЮТ 
ВОПРОС ОТКАЗА ОТ ПОЛИЭТИЛЕНОВЫХ МЕШКОВ.
Об этом РИА Новости рассказал председатель пре-
зидиума Ассоциации компаний розничной торговли 
(АКОРТ) Сергей Беляков. В АКОРТ входят такие фе-
деральные ритейлеры как X5 Retail Group (в Кузбассе 
представлен универсамами «Пятерочка»), «Магнит», 
«Лента», «Ашан».
Торговые сети давно не предлагают полиэтиленовые па-
кеты бесплатно, но от их продажи (наряду с бумажными) 
большинство пока не отказалось. «У нас в АКОРТ есть ини-
циатива просто взять на себя обязательство отказаться 
от пластиковых пакетов, – цитирует агентство Белякова. – 
Пока эта идея обсуждается, к ней не все готовы, но такая 
мысль есть».
Альтернативой пластиковым пакетам могут стать бумаж-
ные или тканевые сумки. Дефицита их производства, по 
словам главы АКОРТ, возникнуть не должно. При этом Бе-
ляков отмечает, что они, разумеется, будут дороже.
Напомним: в октябре прошлого года спецпредстави-
тель президента России по вопросам природоохранной 
деятельности, экологии и транспорта Сергей Иванов 
предложил ввести в России экологический сбор на 
пластиковые пакеты и поддержать производство бу-
мажных.

БУДЬТЕ, БОБРЫ!
В «КУЗНЕЦКОМ АЛАТАУ» ИЗУЧИЛИ ВЛИЯНИЕ 
РЕЧНЫХ ГРЫЗУНОВ НА ЭКОСИСТЕМУ.
В экспедиции побывали сотрудники научного отдела 
заповедника, их воронежские коллеги, а также учёные из 
Томского госуниверситета.
Бобр – экосистемный инженер, поясняют в «Кузнецком 
Алатау». Он кардинально меняет окружающую его среду. 
Ученые сравнивают деятельность этого крупного речного 
грызуна с геологическими факторами. Например, с 
эрозией. Особенно ярко это выражено в горных районах, 
где из-за жизнедеятельности бобра течение рек 
становится равнинным и вода становится теплее, при этом 
меняется прибрежная растительность: бобры спиливают 
вдоль рек ели, и на их месте вырастают ивы.
Все это, в свою очередь, накладывает отпечаток на животный 
мир. Например, благодаря бобрам несколько лет назад 
в заповеднике зарегистрировали ночницу Иконникова – 
летучую мышь, занесенную в региональную Красную книгу. 
Обычно она обитает в степных районах. В горы же летучую 
мышь привлекли бобровые запруды с теплой водой.
Также запруды помогают млекопитающим, в первую 
очередь парнокопытным, спасаться от гнуса. А ещё в 
бобровых «водохранилищах» создаются оптимальные 
условия для обитания серой жабы.
Биологи решили изучить эти и другие явления 

комменсализма (отношений между организмами с 
односторонней выгодой). Для этого они обследовали 
бобровые поселения на Верхней и Средней Терси и 
установили в заповеднике фотоловушки. Результатов 
можно ждать уже осенью.

ДВОРОВЫЙ РЕЦИКЛИНГ
НА ДЕНЬ ШАХТЕРА В КЕМЕРОВЕ ПРОЙДЕТ ГОРОД-
СКОЙ ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ ПРАЗДНИК.
25 августа с 16.00 до 19.00 горожане могут принести в парк 
имени Жукова вторсырье (оно будет сдано на переработку), 
а также поучаствовать в различных мастер-классах.
Праздник «Экодвор» состоится уже в третий раз. Как 
сообщают организаторы – представители общественного 
движения «ЭкоКемерово», во время предыдущей акции 
на улице Весенняя 29 июля удалось собрать около 70 кг 
макулатуры, два 50-литровых мешка стекла, полмешка 
металла, 24 пакета с пластиком, пакет крышек и бытовую 
мелочь. Макулатура тут же отправилась в оборот – за 
ней приехали переработчики, остальное вторсырье на 
рециклинг отвезут волонтеры. Также в «Экодворе» прошла 
«Дармарка» – ненужные одним людям вещи нашли вторую 
жизнь у других.

В Кемеровской области с экологической бизнес-мисси-
ей побывала делегация Южной Кореи. Представители 
министерства природы республики, частных компаний и 
ученые посетили крупные металлургические, угольные и 
теплоэнергетические предприятия Кузбасса, чтобы позна-
комиться с местными способами очистки воды и воздуха 
и предложить свои разработки. Подробнее – в материале 
нашего корреспондента.

Материалы полосы подготовила  Ольга Смирнова.
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 На семинаре в Кемерове выступает Светлана Изамбаева.

Люди с ВИЧ –  
самые обыкновенные

Познакомимся?
Эта глава для тех, кто не слы-

шал о Светлане Изамбаевой 
раньше. Судьба ее драматична 
и оптимистична одновременно. 
Будучи молоденькой деревен-
ской девчонкой, она заразилась 
ВИЧ от своего парня. Потому 
что никто ей не рассказал, что 
у незащищенного секса могут 
быть еще и такие последствия.

Отец и мать Светланы вско-
ре умерли от алкоголизма. Она, 
старшая из пяти детей, осталась 
одна с несовершеннолетними 
братьями и сестрами на руках 
и с диагнозом, который на тот 
момент многим казался очень 
страшным. При таком раскладе 
вариант «пойти по наклонной» 
был самым предсказуемым. Но 
она выстояла.

С тех пор прошло почти пол-
жизни. За это время Светлана с 
мужем родили двух здоровых 
детей. Она оформила опекун-
ство над двумя самыми младши-
ми братьями (в свое время эта 
история прозвучала на всю стра-
ну, ведь для опекуна диагноз 
«ВИЧ» считался абсолютным 
противопоказанием). А также – 
получила четыре(!) высших об-
разования, включая диплом 
клинического психолога Казан-
ского государственного меди-
цинского университета. Стала 
профессионально помогать де-
тям-инвалидам, детям-сиротам, 
женщинам и семьям, попавшим 
в трудную жизненную ситуацию.

Светлана является основа-
тельницей собственного благо-
творительного фонда, пропа-
гандирующего здоровый образ 
жизни. Его деятельность вы-
страивается в таких направле-
ниях, как защита прав граждан; 
помощь социально незащищен-
ным лицам независимо от их 
национальности, гражданства, 
вероисповедания; благотвори-
тельная деятельность в сфере 
организации досуга детей и т. д. 
И вдруг – семинар для производ-
ственников…

Проще  
принести справки...

– Почему – такой неожи-
данный поворот?

– Можно сказать, я завершаю 
давний незакрытый гештальт. 
Когда в 2005 году в программе 

Андрея Малахова «Пусть гово-
рят» я впервые на всю страну за-
явила о своем ВИЧ-статусе, со 
мной жили брат и сестра. По-
сле телепередачи их работодате-
ли потребовали от них справки, 
что у них нет ВИЧ, пригрозив, 
что в противном случае их уво-
лят. То есть стигме и дискрими-
нации подверглась не только я, 
но и мои родные.

Я была страшно возмущена. 
Мне хотелось прийти к этим лю-
дям и кричать: «ВИЧ в быту и по 
воздуху не передается! И если 
мои брат и сестра живут со мной, 
это не значит, что у них тоже 
есть этот вирус!» Тогда мы не 
знали, к кому обратиться за по-
мощью, и рассудили, что проще 
сдать анализы и принести справ-
ки. Но все эти годы меня мучила 
незавершенность той ситуации. 
Поэтому когда Международная 
организация труда предложила 
поучаствовать в качестве психо-
лога в просвещении работодате-
лей, я с готовностью согласилась. 
Стала подбирать для них упраж-
нения, разрабатывать тренинги. 
В целевую группу мы включили 
и профсоюзных деятелей тоже – 
ведь именно они должны защи-
щать права работников.

Вот уже год я сотрудничаю с 
МОТ, Министерством труда и 
социальной защиты, Федераци-
ей профсоюзов России.

– В чем заключается ваша 
роль на семинарах?

– Сначала я просто веду за-
нятие как психолог. Объясняю 
собравшимся, что люди, живу-
щие с ВИЧ, – это самые обычные 
люди. Во второй половине дня 
мы показываем ролик с участи-
ем нескольких ВИЧ-позитивных 
людей, которые живут с откры-
тым статусом, а в заключение – 
мой ролик, с краткой историей 
моей жизни, где я говорю: «Кто 
лучше меня знает, как важно 
пройти тест на ВИЧ?»

Во время демонстрации я 
специально стою в конце зала. 
Слушатели всегда поворачи-
ваются, начинают сравнивать, 
я ли на экране. И даже в та-
ких аудиториях, где собирают-
ся образованные люди, мно-
гие говорят, что да, они поняли, 
ВИЧ-положительные имеют та-
кое же право на жизнь и на ра-
боту, как они сами. Некоторые 
признаются, что впервые об-
щаются с человеком, зная о его 
положительном ВИЧ-статусе. 
Подходят ко мне, обнимают, у 
кого-то я вижу слезы на глазах, 
причем не только у женщин. Это 
очень важно.

У молодежи отношение к 
ВИЧ-инфекции выстраивается 
по-другому. Они рано начали уз-
навать о ней на различных лек-
циях и классных часах, им сразу 
объяснили, что если принимать 
терапию, с ВИЧ можно жить 
очень долго, как с любым дру-
гим хроническим заболеванием.

А люди среднего и старшего 
возраста впервые услышали о 
ВИЧ/СПИДе, когда этот диагноз 
ассоциировался со скорой смер-

тью. «Убрать» такие ассоциации 
очень сложно. Еще сложнее ис-
коренить стигму, то есть пред-
ставление о людях, живущих 
с ВИЧ, как о «недостойных» и 
«второсортных». Причем вну-
тренняя стигма, или самостиг-
ма, нередко бывает даже более 
травмирующей, чем отношение 
окружающих. Мне часто пишут 
представители разных профес-
сий. Однажды написала жен-
щина-бухгалтер, работающая 
на дому. Прежде она преподава-
ла студентам высшую математи-
ку, но когда узнала о своем ВИЧ-
статусе, сама для себя решила, 
что недостойна быть преподава-
телем. То есть она сама себя на-
казала.

Изменения к лучшему
– На ваш взгляд, отношение 

общества к проблеме ВИЧ/
СПИДа меняется?

– К сожалению, распростране-
ние ВИЧ носит более быстрый 
характер, чем эти изменения. Но 
они тоже есть, и это изменения к 
лучшему.

Когда в 2002 году я узна-
ла свой диагноз, мне открытым 
текстом сказали, что жить мне 
осталось лет восемь. Мой леча-
щий врач спрашивала: «Наде-
юсь, ты не собираешься береме-
неть? Подумай, с кем останется 
твой ребенок, если тебя скоро 
не станет?» Тема скорой смер-
ти звучала тогда очень ярко. По-
сле передачи «Пусть говорят» и 
других интервью, которые я в те 
годы давала с открытым лицом, 
мне звонили и писали незна-
комые люди, их комментарии 
были очень жесткими, в духе 
«Да она спидозная, скоро сдох-
нет». Меня такая реакция очень 
ранила, было страшно.

Сейчас, на мой взгляд, многие 
реагируют на тему ВИЧ спокой-
но, признавая, что говорить о 
ней важно и нужно. И помогают. 
Недавно мы собирали средства 
на организацию во Владиво-
стоке слета для подростков, ко-
торые с рождения живут с ВИЧ. 
Когда такие дети вырастают и 
становятся самостоятельны-
ми, некоторые из них переста-
ют принимать лекарства, а это 
очень опасно для их здоровья и 
жизни. Одни из них боятся гово-
рить о своем диагнозе и не зна-
ют, как жить с ним дальше, дру-
гие о нем просто не знают. Очень 
важно собрать таких подростков 
в одном месте, чтобы они пооб-
щались и поняли, что не одино-
ки, что нужно продолжать тера-
пию, потому что это их будущее.

Так вот, в сборе средств на ла-
герь мне помогали две девушки-
блогерши. За несколько дней мы 
собрали 360 тысяч рублей. Это 
очень хорошая сумма. И ком-
ментарии тех, кто присылал 
деньги, были очень теплыми.

– Что, по-вашему, мешает 
сбить темпы распростране-
ния ВИЧ в России?

– Наше общество не привито к 
тому, чтобы заботиться о своем 
здоровье. Людям по-прежнему 
кажется, что ВИЧ где-то далеко 
и их не коснется. Однажды в Ир-
кутске, где заболеваемость ВИЧ 
тоже высокая, как и в Кузбассе, в 
местный центр-СПИД меня под-
возил таксист. Узнав адрес, стал 
спрашивать, не боюсь ли я туда 
ехать. Вот у него троюродная се-
стра живет с ВИЧ, так они к ней 
уже лет 15 в гости не ходят, что-
бы не заразиться. Спрашиваю, 
был ли у него когда-нибудь секс 
без презерватива. Конечно, от-
вечает. Так в чем логика? К се-
стре вы не ходите, а незащищен-
ный секс практикуете. Хотя по 
воздуху ВИЧ не передается, а че-
рез сексуальные контакты – да. 
Половой путь передачи вируса в 
России сегодня лидирует.

– Вы много ездите по стра-
не. Есть ли регионы, где насе-
ление более информировано о 
проблемах ВИЧ?

– Пожалуй, Свердловская об-
ласть. Там проводится большая 
информационная работа среди 
населения. Я много общаюсь с 
детьми и подростками из разных 
уголков России. Так вот, ВИЧ-
позитивный подросток из Ека-
теринбурга никогда не спросит 
меня, могут ли у него родиться 
здоровые дети: он уже знает, что 
могут. Ему об этом или СМИ 
рассказали, или он специальный 
тренинг посещал. И внутренняя 
стигма у него уже меньше.

– Что вы посоветуете лю-
дям, которые впервые узнали 
о своем ВИЧ-статусе?

– Есть пять стадий принятия 
любой проблемы, это касается 
не только диагноза ВИЧ, но и 
травмы, и кризиса в семье. Пер-
вая стадия – шок. Затем идут от-
рицание, депрессия, агрессия и, 
наконец, принятие. Так вот, я со-
ветую как можно быстрее дойти 
до пятой стадии. Когда человек 
принимает проблему, это значит, 
что он готов действовать. В слу-
чае с ВИЧ действовать – это на-
чать принимать лечение. И чем 
раньше, тем лучше. Потому что 
терапия – это жизнь. Если вы 
лечитесь, вы, образно говоря, 
сами запираете вирус в «тюрь-
му», не позволяете ему размно-
жаться. Для этого просто нуж-
но принимать таблетки. Тогда не 
разовьются сопутствующие за-
болевания, туберкулез, герпес, 
здоровья будет больше.

Жизнь сама по себе боль-
шая ценность, и с ВИЧ или без 
него, никто не знает, когда его 
не станет. Каждый прожитый 
фрагмент жизни зависит от нас 
самих. Не надо купаться в жало-
сти к себе. Нужно просто спро-
сить: что я могу сделать, чтобы 
изменить обстоятельства к луч-
шему? Это говорю вам я, чело-
век, который когда-то вообще 
не знал, что его жизнь может 
наладиться.

Подготовила  
Валентина Акимова.

Светлана Изамбаева – первая российская жен-
щина, которая стала открыто говорить о своем 
положительном ВИЧ-статусе. На прошлой не-
деле она вместе с другими тренерами прово-
дила в Кемерове семинар для работодателей 
по теме «Усиление профилактических  
программ по ВИЧ/СПИДу на рабочих местах». 
В перерыве девушка согласилась побеседовать 
с корреспондентом «Кузбасса» о том,  
как меняется отношение общества  
к этой непростой теме – жизни с ВИЧ.
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Унесенный ветром…

 На русской кухне. Впереди - целая жизнь...

Американец из Вирджинии уехал жить в Россию с мечтой  
стать настоящим русским

История 61-летнего американца Марка Хадсона 
Шюсслера – готовый сюжет для многосерийного телесе-
риала… Он приехал в Кузбасс, в Юргу, в конце прошлого 
года, надеясь найти настоящих друзей, настоящую лю-
бовь, настоящий экстрим, настоящий дом. То, по чему 
тосковал годами, искал по миру.

И на всё несбыточно-сбыточное в Юрге судьба отве-
ла Марку чуть больше полугода. Американец умер... Но 
зато какими счастливыми были те РУССКИЕ полгода!

На крыльце
Когда в Юрге рассвело, и серый, в октябрьском тумане 

и уже ощутимом сибирском холодном предзимье тихий 
район у Томи проснулся, прохожие, спеша на работу, за-
мечали сидящего на ступеньках гостиницы «12 футов» 
мужчину в ковбойской шляпе. И с гитарой за спиной.

Отмечали про себя: «Издалека… Вот занесло…» И про-
ходили мимо.

Это был сухопарый, моложавый американский пен-
сионер в летних джинсах и легкой бойскаутской кур-
точке, не сносимой им еще со времен школы. Из-под нее 
выглядывал ворот отцовского американского военного 
свитера времен Второй мировой войны.

На коленях его лежал отцовский англо-русский раз-
говорник 1936 года выпуска, еще один (тоже отцовский, 
1940 года) был в сумке. В сумке же – фотография девуш-
ки, похожей на американскую кинозвезду 1950-х, и то 
было фото мамы.

И еще – диск с родной американской киноклассикой, 
любимым старым фильмом «Унесенные ветром».

И еще – тяжелый котёл.
А рядом на ступеньке сидел, грел хозяину бок боль-

шой пушистый пес с рыжими бровями и без хвоста...
Они, неразлучные, хозяин и пес, вместе исколесив-

шие США, Канаду, Европу, Австралию, приехали в Рос-
сию – поселиться навсегда – тоже вдвоем.

Итак, иностранцем был Марк (музыкант, механик, 
строитель, пастух и так далее, по линии мамы – ирлан-
дец, по линии отца – из немцев, в позапрошлом веке 
прибывших из Европы в Америку; а сам он рожден был 
в Японии – во время службы отца, участника войны, на 
военной базе). Вырос и всю жизнь Марк прожил в США, 
туда всегда возвращаясь из всех странствий.

А в Юргу он взял с собой самое дорогое. Всё, что, со-
бравшись лететь из Нью-Йорка в Москву, потом самоле-
том в Томск, потом на такси до Юрги, надел или сложил 
в сумки как память из оставляемой им навеки Америки.

И вот в то юргинское утро, листая разговорник на 
ступеньках гостиницы, Марк подбирал дополнительные 
«уговаривающие» русские фразы.

– Ведь во всех гостиницах Юрги ему уже отказали, не 
брали с собакой. А в наших «12 футах», я тогда там рабо-
тал, сказали, что надо подумать… И вот мне домой – зво-
нок из «12 футов». Говорят – давай приезжай на работу 
побыстрее, надо подготовить номер. Помочь обустро-
иться американцу с собакой. Я приехал. И с того дня мы 
с Марком подружились, – вспоминает юргинец Сергей 
Афанасьев.

Узнав, что американец приехал надолго-навсегда 
и что он пока присмотрится к Юрге, пока решит один 
важный личный вопрос, пока сам найдет и снимет жи-
лье в городе, с перспективой найти, купить, поселиться 
в домике в ближнем селе у леса, гостиница «12 футов» 
сделала скидку по оплате. И в номер постояльца засе-
лила с собакой. И разрешила варить псу еду на плит-
ке и в том самом котле. И к Марку с собакой никого не 
подселяла.

И жилец-американец со стеснительной иностранной 
собачкой месяцами не доставлял хлопот. Ведь каждый 
день Марк и пес уходили рано, возвращались, уставшие, 
поздно. Уходили и в снег, и в ветер…

Леди
Марк с собакой не просто изучал Юргу, играл на гита-

ре и пел (бесплатно) на базаре, знакомясь, уча русский, о 
себе и Америке рассказывая, сам – расспрашивая…

И возвращался вечером в «12 футов», чтобы утром 
отправиться по городу снова, черпая надежду в неслу-
чайном совпадении названия его первого сибирского 

жилища с… усадьбой Двенадцати Дубов из «Унесенных 
ветром»… В кино и книге, помните, тема любви главная. 
А Марк приехал в Юргу из США, потому что тоже был 
влюблен.

И он искал по Юрге Её!
– Они познакомились в интернете. Девушка писала 

Марку в США, рассказывая, что из Юрги, что ее про-
фессия связана с животными. И Марк почувствовал 
родственную душу. Решил: хватит быть одному. В США 
он когда-то давно был женат, но, рассказывал, нераз-
лучную с ним гитару жена разбила об его голову, и он 
ушел, развелся. И много лет потом был один… И вдруг 

– влюбился по фото в жительницу Юрги… Эта девуш-
ка ему в США из Сибири писала, что хочет приехать к 
Марку, в Вирджинию, просит денег на дорогу. А Марк 
решил сам к ней поехать и перебраться в Россию, куда 
давно хотел, – рассказывает Игорь, сотрудник подмо-
сковной гостиницы, первый знакомый и друг, которо-
му по приезде в Россию Марк рассказал о девушке. – Я 
Марка намерения серьезные понял, но решил, на слу-
чай, «пробить» информацию по той девушке.

Оказалось, писавшая Марку девушка – фейк. Аме-
риканца «развели» мошенники. Фото девушки из Цен-
тральной России, украденное мошенниками в соцсетях, 
от имени которой они Марку писали, я, изучив настоя-
щую страничку ничего не подозревавшей и не знавшей 
о Марке девушки, разыскал. И Марку всё потом еще раз 
объяснил, показал. Он понял. Но… всё равно в Сибирь 
поехал. И в Юрге еще долго искал «свою» леди по пере-
писке, и обошел все ветеринарные пункты в поиске ее… 
И не нашел.

Но в отчаяние от такого поворота судьбы Марк не 
впал. Обратного билета не взял. Не бедствовал (ему 
приходила американская пенсия в 800 долларов), но 
жил экономно. Сам – музыкант, познакомился с музы-
кантами и обрел друзей. Жил на радостном подъеме.

– Марк говорил, какими представлялись ему рус-
ские до приезда в Россию. И какими оказались… Пол-

ный контраст. Оказались простыми, прямыми, добры-
ми, людьми, которые не любят врать. И только здесь, в 
России, говорил он, дружба – это дружба. И здесь при-
мут в дом и оставят жить чужого человека, без денег, – 
приводит слова Марка Игорь. – Да, Марк ехал в Россию 
не только за семейным счастьем. За главными челове-
ческими ценностями. За дружбой. Свободой. Творче-
ством…

И почти всё это (кроме семьи) в краткий срок об-
рел. Друзей – в первую очередь. А ведь перед поездкой 
в Россию он вспоминал в соцсетях Гражданскую войну 
в США, чистых «мальчиков», защищавших Конфедера-
цию, и с горечью говорил про понятие чести, дружбы, 
долга, ушедшие за 160 лет…

День, изменивший всё…
4 марта Марк с гитарой и собакой ушел из Юрги пеш-

ком… в Монголию.
– У него виза была на три года, но каждые полгода 

нужно было выезжать из России, чтобы вернуться. И 
Марк ушел по трассе Кузбасс–Алтай, к Кош-Агачу и мон-
гольской границе. Это было его ошибкой. Трасса оказа-
лась пустая, машин-попуток не было, он сильно замерз, 
заболел в дороге, – рассказывают юргинские друзья 
Александр Гордт, Алексей Зудов и Сергей Афанасьев. – 
К тому же у него была астма. Рассказывал, что над Кош-
Агачем дым, смог. Дышать тяжело…

Вдобавок монгольские пограничники не пропустили 
его с собакой. Пришлось возвращаться в Кош-Агач, при-
страивать пса.

– А когда сделал отметки на русско-монгольской гра-
нице, почувствовал себя совсем плохо. Уже не автосто-
пом, а автобусами добрался из Кош-Агача до Новоси-
бирска. Там попросил вызвать «скорую». В больнице 
ему откачали жидкость из легких. Острый период про-
шел, Марк вернулся в Юргу. Мы помогли ему снять квар-
тиру. Убеждали его лечиться дальше. Но он не верил, что 
так сильно сдали легкие, почки, думал, пройдет, поле-
чится амбулаторно.

И то хуже становилось, то легче. То в больнице был, 
то дома.

И умер Марк дома. Перед тем, еще в больнице, рас-
сказывая друзьям, что после переливания крови стал те-
перь, как давно мечтал, русским, что в нем течет теперь 
не американская, а русская кровь.

– Моя Сибирь. Америка – не вернусь. Ай лав Сибирь, – 
говорил он. – Я сьдесь счастлив.

…Собака была с Марком до конца. Потом никого к себе 
не подпускала. Лишь Сергею Афанасьеву разрешила 
увести себя.

Похоронили Марка с гитарой в Юрге русские дру-
зья и как русского. Собаку (по американскому паспор-
ту с именем Murgatroyd) дома у Афанасьевых стали 
звать ласково Марусей. У нее появились первые дру-
зья – тоже афанасьевские – псы Хан и Семен Семено-
вич. Она полюбила новых хозяев, русские пельмешки, 
блинчики…

Любопытно, что у Маруси на американском собачьем 
жетоне давным-давно выбиты цифры, совпавшие… с ши-
ротой и долготой Юрги! Похоже, американцу Марку и 
его псу предписано было свыше попасть именно сюда. И 
здесь найти – одному хоть и короткое, а другому дольше, 

– настоящее счастье.
Лариса Максименко.

// о главном
ЗАВЕЩАНИЕ МАРКА
Какими увидел сибиряков и россиян и какие выводы 
успел сделать здесь и передать миру музыкант Марк 
Шюсслер? Вот его слова, записанные Игорем Старце-
вым в Подмосковье, в гостинице.
1. «Голос русских людей... Он звучит... Как звон колоко-
лов. И никто не сможет перезвучать этот звон, потому 
что он реально чистый...»
2. «Если двое людей (в любой точке мира. – Ред.) 
встретятся, не будут драться, убивать друг друга, то не 
будет никакой смерти...»
3. «Не только для себя нужно жить, но и для других...»
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// не пропустите

Материалы полосы подготовила Анна Тимощук.

// прикладная психология

Накормить любой ценой?

– В чем вообще основная 
проблема, Ольга Михайловна?

– Чаще всего тревога возникает 
из-за того, что ребенок мало ест 
или не любит то, что взрослые 
считают полезным. Если взрос-
лые понимают еду только как 
физиологический процесс насы-
щения, то чаще всего бывает, что 
они мало обращают внимания 
на желания ребенка и взаимоот-
ношения за столом. Самым важ-
ным становится цель – накор-
мить чадо во что бы то ни стало.

– И тут уже все средства хо-
роши?

– Именно. И игра, и уговоры, и 
угрозы, и мультики. 

– Кстати, про мультики. 
Ведь это сплошь и рядом. И на-
верняка это неправильно?

– Когда мама кормит малыша 
«под мультики», у ребенка воз-
никает условно-рефлекторная 
связь: телевизор – мелькающий 
экран – я хочу есть. У экранов те-
левизоров, планшетов едят и ма-
лыши, и дошкольники, и школь-
ники, и взрослые. В связи с этим 
возникают нарушения пищево-
го поведения: обжорство, пло-
хое пищеварение, постоянное 
чувство голода. Это приводит к 
ожирению и другим заболевани-
ям. А, скажем, игры во время еды 
отвлекают внимание ребенка от 
естественного процесса получе-
ния удовольствия от самой еды. 
Ребенок так увлекается игрой, 
что не понимает, что он ест.

– Такие «танцы с бубнами» к 
чему могут привести?

– Попробуем понять, что про-
исходит в момент, когда ребен-
ка кормят насильно. Он учит-
ся управлять близкими людьми 
при помощи доступного ему дей-
ствия: принятия пищи. Малыш 

давно заметил, что, когда он от-
казывается от еды, члены его се-
мьи (и больше всего мама с ба-
бушкой) начинают беспокоиться. 
Дети, остро ощущающие роди-
тельскую «зацикленность» на 
еде, часто используют эту сла-
бость, чтобы держать родителей 
в постоянном озабоченном со-
стоянии, чтобы заставить пода-
вать на стол только те блюда, ко-
торые ему нравятся. Родители 
часто попадаются на такую ма-
нипуляцию, ведь их пугает, что 
если они не уступят, то дети от 
этого пострадают.

– Что делать-то? Как по-
нять, что ребенку достаточ-
но пищи для его роста и разви-
тия? 

– Прежде всего, можно сориен-
тироваться на нормы роста, массы 
тела и окружности груди. Если фи-
зическое развитие соответствует 
возрасту, ребенок подвижен, лю-
бознателен, то для налаживания 
питания можно использовать сле-
дующую стратегию.

1. Обсудите с детьми время 
приема пищи и скажите им, что 
есть или не есть – это они в со-
стоянии решить сами. Но если 
они откажутся есть, то никакой 
другой пищи в неурочное вре-
мя они не получат. Для этого де-
тям придется ждать следующе-
го приема пищи. Дети должны 
знать, что они не смогут подой-
ти к холодильнику и перекусить 
что-нибудь.

2. Согласовывайте с ребенком 
размер его порции. Если еды ока-
жется недостаточно, то предло-
жите добавки.

3. Если вы замечаете, что ре-
бенок превращает еду в игру, 
предоставьте ему выбор: продол-
жить кушать или завершить тра-

пезу. Если ребенок продолжит 
баловство, молча уберите пищу и 
выведите ребенка из-за стола.

4. Если ваш ребенок – «мед-
ленный едок», то обсудите с ним 
правило, что дадите ему еще не-
сколько минут после того, как 
все уже поели. Затем предоставь-
те ему выбор: или быстро доесть, 
или встать из-за стола и удалить-
ся. Если ребенок продолжает 
медлить, уберите тарелку.

Важно, чтобы вы не испыты-
вали жалости к ребенку и не чув-
ствовали вины.

– А если ребенок в таком 
случае приходит и жалуется 
на голод? 

– Отнеситесь к этому по-
дружески: «Да, должно быть, ты 
голоден, но тебе придется по-
дождать до следующего при-
ема пищи». Поверьте, что по-
настоящему голодный ребенок 
будет есть обычную пищу. Го-
лод и сытость – такие же физи-
ологические чувства, как ощу-
щение жары или холода, как 

желание пойти в туалет. Нико-
му же не приходит в голову гово-
рить: «Так, ты сегодня уже четы-
ре раза ходил в туалет, пятый раз 
проситься – это уже просто неу-
важение какое-то!» Это настрой-
ки тела, его сигналы о нехватке 
энергии или, наоборот, избытке: 
«Я это не хочу, мне это не надо!»

Кстати, люди, страдающие 
лишним весом, используют для 
ориентации в мире еды что угод-
но, только не свои физиологиче-
ские потребности голода и на-
сыщения просто потому, что эти 
механизмы регулирования давно 
потеряны.

Очень важно развить и сохра-
нить у детей способность пони-
мать свои потребности, доверять 
своему телу!

– И как же развить это?
– Едим внимательно. Вместе с 

детьми. Учимся вместе, именно 
так. На первый взгляд, в процес-
се приема пищи нет ничего слож-
ного, но на самом деле всё не так 
просто. Попробуйте как-нибудь 

всей семьей во время обеда или 
ужина поесть, не делая никаких 
комментариев вроде: «Как вкус-
но», «Невкусно», «Я это уже ел 
много раз» или «Я это не люблю». 
Не исключено, что результаты 
этого эксперимента вас удивят.

Поделитесь с другими тем, что 
вы чувствуете, и теми вкусовыми 
ощущениями, которые у вас по-
являются, когда вы едите: какое-
то время вам следует удерживать 
пищу во рту, а потом осознанно 
проглотить ее.

Положите в рот кусочек пищи 
и следите за тем, что происходит. 
Каковы будут ваши вкусовые 
ощущения, когда вы откажетесь 
от оценочных суждений вроде 
«вкусно» и «невкусно»? Это со-
леное, сладкое или горькое? Или 
и то, и другое, и третье одновре-
менно?

У вас во рту твердая или мяг-
кая пища? Что происходит во рту 
в тот момент, когда вы едите? Что 
вы чувствуете? Чувствуете ли вы, 
как кусочек пищи увлажняется? 
Что делает ваш язык? Что вы на-
блюдаете, глотая пищу? Как долго 
вы ощущаете проглоченную еду?

Важно есть внимательно. Вы 
ощутите вкус сливочного масла, 
яблочного сока, сладость бана-
на. Кроме того, это важно, пото-
му что информация о насыщении 
поступает в мозг только через де-
сять минут. Благодаря спокой-
ной и «внимательной» трапезе 
вы избежите переедания.

«Мой ребенок плохо ест!» – многие современ-
ные родители переживают по этому поводу. 
Ольга Иванова, кемеровский детский и под-
ростковый психолог, уверена: проблемы с едой 
зачастую зависят от того значения, которое 
придают питанию мамы, папы, бабушки и де-
душки. Все тонкости этого вопроса мы сегодня 
и разберем.

Друг весёлый и находчивый
18 августа в 12.00 в новокузнецком драматическом теа-

тре – спектакль «Кот в сапогах».
Это мюзикл по бессмертной одноименной сказке Шарля Пер-

ро. Знакомая сказочная история на театральной сцене ярко осна-
щена превращениями и спецэффектами. Музыка, песни и танцы 

– неотъемлемые составляющие яркого действа.

Лакомство с музыкой
16 августа в Кемерове пройдет Праздник яблочного пи-

рога.
Всех желающих приглашает на это необычное мероприятие 

Парк Чудес. Кстати, летом здесь каждую субботу и воскресенье – 
Детская дискотека с 17.00 до 18.00. А каждое воскресенье с 18.00 
до 19.00 в парке играет духовой оркестр.

Дорогие ребята! Предлагаем вам взять в руки 
карандаши, мелки, фломастеры или краски! И 
просим вас придумать талисман для поисково-
го отряда – Лисенка-спасателя. Вы должны по-
казать, как он выглядит, и придумать ему имя.

Самые яркие рисунки украсят нашу газету и 
обязательно будут переданы поисковикам, ко-
торые смогут использовать плоды вашего твор-
чества в своих мероприятиях. Итоги мы подве-
дем в сентябре. Тогда же и опубликуем самые 
интересные работы.

Главный победитель получит приз – часы-

телефон! Все остальные участники конкурса 
тоже получат символические презенты. Так что 
без подарков и внимания никто не останется. 
Участвуйте!

Особые условия. Возрастные ограничения: 
с 5 до 10 лет! Конкурсные работы принимают-
ся в электронном виде до 5 сентября 2018 года. 
Письма следует присылать на e-mail ведущей 
детской странички Анны Тимощук: anitim7@
yandex.ru (пометка: КОНКУРС). Там же остав-
ляйте ваши контактные данные — ФИО, воз-
раст и номер телефона.

мнение родителей
ВАЛЕРИЯ, мама трехлетнего Глеба  
и шестилетней Елизаветы:

«Я тоже делала всё, чтобы малыши кушали и без 
мультиков. У нас вместо мультиков были мои рас-
сказы. Я сыну и дочери рассказывала сказки, сочи-
няла истории, просто говорила о планах, но очень 
эмоционально. В общем, они погружались в мои 
рассказы и только рот открывали, пока я корми-
ла. Сейчас младшему уже три года, а он до сих пор 
иногда просит во время приёма пищи рассказать 
ему какую-нибудь историю».

ТАТЬЯНА, мама двух мальчишек:

«У меня с меньшим сыном была такая же проблема, он 
очень плохо кушал. А включишь мультики – поест всё. 

Приятельница подсказала кормить ребенка не по ча-
сам, а когда попросит. Первый раз я ждала, когда сын 
попросит кушать, целый день. Но зато вечером он нор-
мально поел со всей семьей без мультиков. Также еще 
садик помог отучить от вредной привычки, там все дет-
ки кушают за компанию. Попробуйте не кормить ребен-
ка по времени, а ждите, когда он проголодается».

НАТАЛЬЯ, мама пятилетней Даши:

«Еще обычно (хотя не всегда) работает привлечение 
ребенка к приготовлению пищи. Хлеб маслом на-
мазать, сыр натереть, печенья сформировать – что-
нибудь легкое и быстрое, а то им становится скучно. 
Потом говоришь – это ведь ты приготовил, попро-
буй. Часто работает».

// наш конкурс

Ищем образ Лисенка!
Областная газета «Кузбасс» и поисково-спасатель-
ный отряд «Лиза Алерт Кузбасс» продолжают прием 
работ на конкурс для детей «Придумай талисман»!
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 // тем временем

// хоккей с шайбой

Орлов с трофеем  
на малой родине

 // спринт-новости

 Дмитрий Орлов – первый воспитанник новокузнецкого хоккея,  
завоевавший Кубок Стэнли. 

Кубок Стэнли погостит в Новокузнецке

ЖЕНСКАЯ 
БОРЬБА
Кузбасская спортсменка 
Любовь Сальникова вы-
играла в Смоленске  
чемпионат России  
в весовой категории  
до 55 килограммов.

В финальной схватке тур-
нира наша землячка одолела 
бронзового призёра пер-
венства Европы-2018 Марию 
Гурову из Московской области 
(3:2). Любовь Сальникова 
вернулась на борцовский 
ковёр после серьёзной травмы 
и впервые в карьере завоева-
ла золотую медаль нацио-
нального чемпионата. Ранее 
29-летняя подопечная тренера 
Юрия Щербатова дважды 
побеждала в Кубке России и 
пять раз «застолбила» место 
в тройке лучших спортсменок 
страны.

Серебряные медали в 
сборной Кузбасса заработали 
Алёна Куулар (до 53 кг) из 
Осинников и Зельфира Са-
драддинова (до 59 кг), пред-
ставляющая Беловский район. 
Вице-чемпионки страны 
занимаются под руководством 
Григория Брайко и Сафрона 
Якучакова соответственно.

Эти же тренеры подгото-
вили и бронзовых призёров 
национального чемпионата: 
Наталью Федосееву (до 65 
кг) и Надежду Третьякову (до 
53 кг).

ЖЕНСКИЙ  
ФУТБОЛ
В ближайшие выходные, 
18-19 августа, кемеров-
ский «Кузбасс» в оче-
редном туре первенства 
России в зоне «Сибирь» 
первого дивизиона 
принимает «Кристалл-
Сибирь» (Новосибирск). 
Оба матча состоятся на 
стадионе «Шахтёр». На-
чало – в 17.00. Вход для 
болельщиков свободный.

Наша команда проводит 
сезон в ранге действующего 
победителя соревнований. 
В предыдущем туре кеме-
ровчанки под руководством 
главного тренера Натальи 
Корнюшиной дважды сыграли 
на своем поле с «молодёжкой» 
красноярского «Енисея» – 6:1, 
2:2.

«Кузбасс» лидирует в зоне 
«Сибирь», набрав 16 очков 
после шести проведенных 
матчей (разница забитых и 
пропущенных мячей: 21-7). 
Столько же очков в активе ир-
кутского «Рекорда», но после 
восьми игр (20-8). На третьей 
строчке – «Кристалл-Сибирь», 
заработавший десять баллов. 
Далее – «Енисей-2» (8) и бар-
наульский «Алтай» (1).

Поединками с новоси-
бирской командой кемеров-
чанки завершают первый круг 
турнира, а вторую половину 
сезона «Кузбасс» откроет 25-
26 августа ответными матчами 
в столице Сибири.

Андрей Тарков.

Как уже сообщала наша га-
зета, в пятницу, 17 августа, 
воспитанник новокузнецкой 
спортивной школы Дмитрий 
Орлов привезёт в родной 
город Кубок Стэнли. Наш 
27-летний земляк завоевал 
трофей в минувшем сезоне в 
составе американского «Ва-
шингтона». Кубок Стэнли по 
давней традиции путешеству-
ет по городам, где родились 
его обладатели. Кузбасские 
болельщики увидят трофей 
в течение трёх часов (13.00 
– 16.00) на площади обще-
ственных мероприятий  
в Новокузнецке.

Дмитрий Орлов и его партнёры-сооте-
чественники Александр Овечкин (капитан 
команды) и Евгений Кузнецов помогли «Ва-
шингтону», где главным тренером работал 
канадец Барри Тротц, одержать первую в 
истории клуба победу в самом престижном 
турнире Национальной хоккейной лиги. 
Орлов играл на позиции защитника и про-
вёл в плей-офф все 24 матча в сериях до че-
тырёх побед с «Коламбусом» (4:2), «Питт-
сбургом» (4:2), «Тампой» (4:3) и «Вегасом» 
(4:1), заработав 8 очков (2 гола плюс 6 ре-
зультативных передач). Среднее игровое 
время сибиряка превышало 20 минут, а в 
решающем поединке финальной серии со-
ставило 21 минуту 47 секунд.

Первый в истории новокузнецкого хок-
кея обладатель Кубка Стэнли выступал за 
«Металлург» в 2007-2010 годах (108 матчей, 
7 голов плюс 14 результативных передач). 
А начал Дмитрий заниматься «шайбой» 
под руководством Владимира Георгиевича 
Ефимова. В интервью официальному сайту 
«Металлурга» наставник рассказал о своём 
подопечном:

– В юношеском возрасте Дима мог  
сыграть на любой позиции, в случае необ-
ходимости выходил и на месте централь-
ного нападающего. Помнится, на одном 
из турниров Орлов три матча сыграл в на-
падении, но не забил ни одного гола, хотя 
выполнял огромный объём работы. На по-
следние две игры поставили его в защиту, и 
он стал лидером команды по голам и пере-
дачам. Вот такой интересный момент. Ко-
нечно, Диму переманивали другие клубы, 
но он оставался в «Металлурге». В межсе-
зонье Орлов занимался и с регбистами. Его 
старший брат Максим профессионально 
играл в регби и был капитаном новокузнец-
кой команды.

– Какие качества отличают сегодня 
Дмитрия Орлова?

– У него хороший кистевой бросок, мощный 
«щелчок». Хорошее катание позволяет Диме 
постоянно быть нацеленным на атаку, он мо-
жет сделать острую передачу. Умело комби-
нирует в зоне соперника. Словом, Орлов на-
стоящий «профи». Однако талант – талантом, 
но он был помножен на огромный труд, что и 
принесло в итоге блестящий результат.

В 2011-м Орлов подписал контракт с «Ва-
шингтоном», год назад заключил с клубом 
новый шестилетний договор на сумму 30,6 
миллиона долларов.

Наш земляк – победитель молодёжного 
первенства мира-2011. В финале соревно-
ваний россияне, уступая после двух пери-
одов канадским сверстникам со счетом 0:3, 
в заключительной трети матча забросили 
пять безответных шайб. Орлов, а также его 
нынешний одноклубник Кузнецов вошли в 
символическую сборную того турнира.

В главной команде страны новокузне-
чанин дебютировал на чемпионате мира-
2014 в Минске, где отечественная дружина 
не знала равных. При этом в третьем мат-
че россиян в столице Белоруссии Дмитрий 
Орлов получил травму и практически пол-
ностью пропустил следующий сезон…

В национальную сборную он вернулся 
в 2016 году, когда коллектив Олега Знарка 
замкнул тройку призёров домашнего чем-
пионата мира. Медаль аналогичного до-
стоинства заработал Орлов и на первенстве 
планеты-2017.

Наш земляк вот уже месяц готовится к 
новому сезону и сделает паузу в трениро-
вочном процессе в связи с поездкой на ма-
лую родину.

– Я буду очень рад всех видеть, для меня 
это очень большое событие, – отметил Дми-
трий Орлов в интервью «Спорт-Экспрессу». 

– Когда меня спросили сразу после победы 
в финале над «Вегасом», когда мы ещё не 
ушли со льда, считаю ли я себя обладате-
лем Кубка Стэнли, ответил, что посчитаю 
только когда привезу трофей к себе домой 
в Новокузнецк. Хочу поделиться главным 
на данный момент призом со своим родным 
городом, близкими, друзьями. Можно бу-
дет сфотографироваться с кубком и со мной, 
а также получить фото с моим автографом.

– Кто больше всего поддерживал вас и 
радовался победе?

– Мои родители, жена, брат, бабушки и 
дедушки, которые вложили в меня свое вре-
мя, душу, нервы. Терпели меня, гоняли. Ну 
и, конечно же, тренеры – Владимир Ефи-
мов, другие. Жалко, Сергея Алексеевича 
Николаева нет в живых. Он дал мне дорогу 
в большой хоккей. В «Металлург» меня вы-

звали в 16 лет, и он взял меня с командой на 
сборы. Его вера в меня очень помогла, хотя 
я не был готов физически. Пришел в коман-
ду с травмой – сломал ключицу, не катался 
три месяца, был даже лишний вес. Сергей 
Алексеевич дал шанс проявить себя. И с тех 
пор всё пошло-поехало. Вскоре меня вызва-
ли в юниорскую сборную страны.

– Правда, что россиянам за океаном 
сложнее, чем хоккеистам из Старого 
Света?

– Думаю, это зависит от самого спортсме-
на. Как он себя проявляет, общается с людь-
ми. Возможно, где-то действительно недо-
любливают или не доверяют. Сталкивался 
с подобным. Но почему – из-за того, что я 
из России, или просто я им не нравился как 
игрок – не знаю. Думаю, что я доказал всем, 
что достоин играть в НХЛ.

Вадим Антонов.

Сегодня новокузнецкий «Металлург» 
в стартовом матче предсезонного тур-
нира в Красноярске сыграет с «Ерма-
ком» из Ангарска. Главный приз со-
ревнований оспорят ещё два клуба 

– местный «Сокол» и «Алтай» (Барнаул). 
Команды сыграют в один круг, 19 ав-
густа состоятся поединки за третье 
и первое места. На следующий день 
по окончании турнира новокузнечане 
проведут контрольный матч в Новоси-
бирске с местной «Сибирью».
Накануне чемпионата Высшей хок-
кейной лиги «сталевары» сыграют 
также в Санкт-Петербурге, где 26-30 
августа состоится традиционный Ме-
мориал заслуженного тренера РСФСР 
Валерия Шилова. Соперники подо-
печных Анатолия Хоменко – хозяева 
льда из «Динамо», «Химик» (Воскре-
сенск), «Югра» (Ханты-Мансийск) и две 
казахстанские команды – «Торпедо» 
(Усть-Каменогорск) и «Сарыарка» (Ка-
раганда).
Сезон в ВХЛ «Металлург» откроет по-
недельник, 10 сентября, домашним 
матчем с ХК «Тамбов».
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Ведущий «Правового поля» Дмитрий Толковцев. 

// скамья подсудимых

Зло не должно быть с кулаками

 Процедура оформления биометрического  
загранпаспорта на личном приеме граждан занимает  
не более 15 минут.

// хочу знать

Вот как ответили на этот вопрос в управлении по 
вопросам миграции ГУ МВД России по Кемеровской 
области:

– Сообщение о приостановлении государственной ус-
луги по выдаче заграничного паспорта не означает от-
мену данной процедуры. В соответствии с действующим 
Административным регламентом МВД России, осно-
ванием для приостановления предоставления государ-
ственной услуги является неявка заявителя в подразде-
ление по вопросам миграции в течение 15 дней после его 
приглашения на прием, если указанное заявление пода-
валось через Единый портал. Однако в связи с увеличен-
ным спросом граждан на подачу и получение загранично-
го паспорта, запись на прием заявителя осуществляется 
свыше указанного срока. Возобновление государствен-
ной услуги происходит при личном обращении заяви-
теля в подразделение по вопросам миграции. Поэтому 
и подавать новое заявление о выдаче заграничного па-
спорта не нужно. Вам необходимо записаться на проце-
дуру оформления заграничного паспорта, включающего 
фотографирование на биометрическом оборудовании и 
подачу документов: оригинала паспорта и копии его за-
полненных страниц – для заявителей от 14 лет и старше, 

оригинала и копии свидетельства о рождении ребенка – 
для заявителей, не достигших 14 лет, а также докумен-
та, подтверждающего оплату государственной пошлины.

Записаться можно как на самом Едином портале госус-
луг, выбрав «личное посещение» и подразделение по во-
просам миграции, в котором будет происходить оформ-
ление заграничного паспорта, так и непосредственно в 
управлении по вопросам миграции, по телефонам в Ке-
мерове: 75-93-63 и 75-93-62, код города – 3842.

В случае же неявки заявителя в подразделение по во-
просам миграции по истечении шести месяцев со дня по-
дачи заявления о выдаче биометрического паспорта с 
использованием Единого портала, рассмотрение заявле-
ния о выдаче заграничного паспорта прекращается, и оно 
списывается в архив.

Беспокоиться о том, что квитанция, подтверждающая 
оплату государственной пошлины за выдачу биометриче-
ского заграничного паспорта до вступления в силу измене-
ний в Налоговый кодекс Российской Федерации, окажется 
недействительной на момент подачи оригиналов докумен-
тов и прохождения фотографирования в подразделении по 
вопросам миграции, занимающихся оформлением биоме-
трических заграничных паспортов, нет оснований.

«Услуга приостановлена»: это как?
Хочу оформить загранпаспорт нового поколе-

ния, биометрический. Мне сказали, что нужно по-
давать заявление через Единый портал госуслуг. 
Я подала заявление еще в конце июля, а потом в 
«личный кабинет» пришло сообщение о том, что 
услуга приостановлена. Поэтому на фотографи-
рование записаться не могу. Что мне теперь де-
лать? По новой подавать заявление?

Маргарита С., г. Юрга.

…В тот день от ранее судимо-
го Н. исходил сильный запах ал-
коголя, и, судя по всему, он был 
возбужден и настроен агрессив-
но. Поэтому встретивший его на 
улице участковый уполномочен-
ный полиции вполне резонно 
вначале попытался его успоко-
ить, а потом предложил пройти 
вместе с ним для медицинского 
освидетельствования на состоя-
ние алкогольного опьянения. Но 
Н. отказался, и участковый, как 
и положено в таких случаях по 
закону, препроводил его в мест-
ное отделение полиции.

В местных правоохранитель-
ных кругах жителя райцентра 
29-летнего Н. знали неплохо. Не-
смотря на свой относительно мо-
лодой возраст, ранее он уже был 
судим за угон и причинение тяж-
кого вреда здоровью, повлекшее 
по неосторожности смерть по-
терпевшего (иными словами, до 
смерти избил другого человека). 
По отбытии наказания в местах 
лишения свободы, Н. вернулся 
домой. А уже в нынешнем году 
он, тоже будучи нетрезв, при-
людно обругал встретившихся 
ему в магазине сотрудников по-
лиции, которые предложили для 
составления административно-
го протокола проехать с ними в 
дежурную часть – «за нахожде-
ние в общественном месте в со-

стоянии алкогольного опьяне-
ния». В итоге в полицию он все 
равно попал, но уже насильно. И 
отвечать пришлось уже не толь-
ко по административной статье, 
но и по Уголовному кодексу РФ 

– «за оскорбление представителя 
власти в связи с исполнением им 
своих должностных обязанно-
стей». В отношении Н. было воз-
буждено новое уголовное дело, и 
он опять оказался под следстви-
ем. И как раз накануне своего 
очередного задержания на улице 
участковым это уголовное дело 
было передано на рассмотрение 
суда, а сам Н. получил копию об-
винительного заключения – так 
с этим документом в руках его и 
препроводили в отделение мест-
ной полиции.

В помещении дежурной части 
Н. опять стал вести агрессив-
но, и поэтому полицейские ре-
шили на время протрезвления 
водворить его в камеру для ад-
министративно задержанных, а 
потом, когда он успокоится, до-
ставить в суд, который бы при-
нял решение относительно его 
нахождения в общественном ме-
сте в состоянии опьянения. 

Однако Н. неожиданно оттол-
кнул от себя полицейского, а за-
тем несколько раз ударил его по 
голове. Тем не менее сотрудник 
полиции вместе с подоспевшими 

на помощь коллегами смог скру-
тить злоумышленника…

К сожалению, полицейский 
получил сотрясение головного 
мозга, ему потребовалась вра-
чебная помощь и некоторое вре-
мя пришлось пробыть на бюл-
летене. А Н. вновь оказался под 
следствием – на этот раз его 
действия, говоря официальным 
языком отечественного уголов-
ного законодательства, были 
расценены как «применение на-
силия, опасного для жизни или 
здоровья, в отношении предста-
вителя власти, в связи с испол-
нением им своих должностных 
обязанностей». Все время рас-
следования уголовного дела – 
около полутора месяцев – дебо-
шир из-за своей общественной 
опасности провел под стражей.

– На следствии и на судебном 
процессе обвиняемый полно-
стью признал свою вину, – отме-
тил руководитель следственного 
отдела по Яшкинскому району 
Николай Стромов. – Рассмотрев 
материалы уголовного дела, Яш-

кинский районный суд признал 
его виновным в инкриминиру-
емом деянии и в качестве нака-
зания приговорил к трем годам 
семи месяцам лишения свободы 
в исправительной колонии осо-
бого режима…

Как показывает практика, за 
применение насилия в отноше-
нии представителя власти боль-
шинство преступников полу-
чают условное наказание либо 
крупный денежный штраф, и 
очень редко обвиняемые приго-
вариваются к реальному лише-
нию свободы. Происходит это 
по совокупности преступлений 
(например, если в уголовном 
деле присутствуют также нар-
котики, оружие, кражи и другие 
тяжкие преступления). Или ког-
да на скамье подсудимых ока-
зался уголовник-рецидивист. А 
за публичное оскорбление стра-
жей правопорядка подсудимые, 
как правило, приговариваются 
к исправительным работам или 
штрафам в несколько десятков 
тысяч рублей.

 Реальное лишение свободы преступникам за применение насилия в отношении представителя власти 
встречается довольно редко. Фото Федора Баранова.

Редкий случай в судебной практике Кузбасса: 
на днях Яшкинский районный суд приговорил 
к реальному лишению свободы в исправитель-
ной колонии особого режима местного мужчи-
ну, который набросился с кулаками  
на сотрудника полиции. Обычно за преступле-
ния подобного рода злоумышленники отделы-
ваются условными сроками или денежными 
штрафами.

    // комментарий
НАДЕЖДА АНАНЬЕВА,
старший помощник руководителя 
Следственного комитета по Кеме-
ровской области, майор юстиции:

– В подавляющем большинстве 
случаев преступления в отно-
шении сотрудников полиции 
происходят при разборе семей-
но-бытовых конфликтов, пре-
сечении административных 
правонарушений или прове-
дении оперативно-разыскных 
и следственных действий. Как 
правило, в момент совершения 
преступления практически все 
граждане находятся в состоя-
нии алкогольного опьянения. 
Естественно, что для усмирения 
нарушителей полицейским ино-
гда приходится применять в от-
ношении их физическую силу и 
спецсредства. Но, как показы-
вают проверки, происходит это 
только в самых крайних случа-
ях, когда другие способы уже 
неэффективны, и потому такие 
действия полицейских являют-
ся правомерными.
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// цветник без хлопот

Уголок лесной полянки

 Жарки в саду.

В садовом дизайне есть  
направление, именуемое 
натургарден (природный 
сад), главные составляю-
щие которого «дикие», 
то есть лесные растения.  
А таковых немало –  
купальницы, горечавки, 
кандыки и многие другие. 
Добавим: помимо красоты, 
они весьма неприхотливы, 
не требуют особых хлопот 
при уходе.

Возьмем, к примеру, купальницу, у нас 
более известную как огоньки или жарки. 
«Дикарка» насчитывает около 30 видов, в 
числе которых купальница азиатская с яр-
ко-оранжевыми цветками, которые рас-
пускают в мае, алтайская, отличающаяся 
черными тычинками, европейская – с ша-
ровидными бледно-желтыми цветками, 
радующими взор в июне-июле, и купаль-
ница китайская – с крупными оранжево-
желтыми цветами, в центре которых воз-
вышаются тычинки и пестики. Последняя 
цветет в июне-июле в течение 45 дней – ре-
корд, почти не превзойденный иными са-
довыми питомцами!

Для успешного и продолжительного 
цветения купальницы высаживают в по-
лузатененных местах, на достаточно влаж-
ных почвах. Обязательно следует внести 
перегной, поскольку растение привыкло 
обитать на плотной подушке из листьев и 
травы. Обработку почвы перед первой по-
садкой провести глубокую, не меньше чем 
на 20 см.

Проще всего несколько кустиков при-
нести из леса рано весной, в апреле-мае, 
или в конце августа-начале сентября. Кор-
невую шейку при посадке заглубляют на 
2 см, потом мульчируют листовым пере-
гноем. Купальницы к пересадкам очень 
чувствительны, нормально цвести станут 
только на второй год.

Особенность этого растения – нарас-
тающие вверх корневища. Основная часть 
корней располагается в слое почвы толщи-
ной 20 см и диаметром 50-60 см (это обсто-
ятельство надо учитывать при выкопке). 
Молодые же придаточные корни форми-
руются в пазухах зеленых листьев мате-
ринского побега и развивают приземную 
розетку листьев. Во второй половине лета 
из вершины этих розеток образуются цве-
тоносные побеги второго цветения, а из 
пазух зеленых листьев нарастают новые 
розетки листьев, которые уходят под зиму. 
Всё это говорится для того, чтобы предо-
стеречь от перекопок и слишком глубоко-
го рыхления места обитания купальницы. 

Вместо этого надо систематически подсы-
пать питательную землю к основанию ку-
стов.

Лучше всего купальницы располагать 
куртинками, их яркий лоскуток будет как 
бы освещать тенистый уголок сада.

Сколь бы ни были хороши дикоросы, 
селекционеры не преминули приложить 
к ним руки и путем скрещивания различ-
ных видов вывели садовые формы и сорта, 
объединенные под названием купальни-
ца гибридная, или культурная. Отлича-
ются они более крупным размером цвет-
ков и разной интенсивностью окраски – от 
бледно-лимонной до ярко-оранжевых то-
нов. Наибольший интерес с точки зрения 
декоративной ценности представляют со-
рта Эрлист оф Ол, Голиаф, Электра, Оранж 
глоб, Оранж принцесс. Кто-то, возможно, 
и разжился этими изысками, но и наш, си-
бирский натуральный цветок, поверьте, 
ничуть не хуже.

Природные горечавки также облюбо-
вали Северное полушарие, а если которые 
из них забрели в Южное, то непременно в 
высокогорье, где прохладнее. Так что нам 
очень даже на руку иметь такое нетребова-
тельное к теплу растение в саду – не надо 
хлопотать с укрытием и прочим.

Род горечавок обширен – более 12 ты-
сяч видов, для наших – садовых – целей 
более всего подходят горечавки весенние 
и бесстеблевые, цветки которых окраше-
ны во все мыслимые тона синего цвета. А 
уж если они голубые, то это самый чистый 

голубой цвет из встречающихся в царстве 
растений.

В саду горечавки можно располагать на 
горках, использовать в качестве бордю-
ра «в ногах» более высокорослых видов, 
отдельными куртинками. Неприхотли-
вые по природе, эти растения тем не менее 
нуждаются в удобренной перегноем почве. 
Ведь даже в горах растут они в «кармаш-
ках», наполненных перепревшими остат-
ками растений-соседей.

Корневища горечавок со временем раз-
растаются, но особой агрессии за ними не 
водится – достаточно раз в два-три года 
указать им на место (отделить «лишние» 
корневища), как тут же становятся по-
слушными. В засуху требуют полива, но 
не слишком обильного: лишняя влага им 
не по вкусу.

Обширность рода сказалась не только 
на форме растений, но и окраске цветков 

– есть и желтая горечавка, произрастаю-
щая, кстати, и в наших лесах. К неброской 
красоте ее прибавляется практическая по-
лезность: корень ее обладает лечебными 
свойствами, кроме того, применяется для 
отдушки вермутов.

Кандык охотно выращивают садово-
ды всего мира. Хрупкий и нежный, он 
очень вынослив – пробивается прямо из-
под снега, не боится весенних похолода-
ний. Разве такое чудо не достойно местеч-
ка в саду? Тем более что хозяйственная, а 
то и хищническая деятельность человека 
год от года все больше уничтожает ареал 
его природного обитания. Джеральд Дар-
рел спасал виды животных, помещая их в 
зоопарки. Растения же заносят в Красную 
книгу, но это не помогает им множиться. 
Может, пополнив сад этими дикоросами, 
мы вернее сбережем кандыки от исчезно-
вения?

Выкапывая экземпляры, не обяза-
тельно брать обширный по площади 
пласт, а вот толщина его должна быть со-
лидна – не меньше 30 см. Клубенек кан-
дыка устраивается в глубине, в почти 
не промерзающем слое земли. Сила же 
ростка такова, что без труда «пробива-
ет» и земную твердь, и льдистую корку 
на поверхности. Но это потом, главная 
мощь заложена именно в клубеньке, ко-
торому надо зимовать в относительном 
тепле.

Помня об этом, и в саду заглубляйте 
его, ориентируясь на естественное поло-
жение. Для этого сначала выкопайте лун-
ку, на 3-4 см глубже, чем толщина пласта, 
уложите его, а сверху замульчируйте ли-
стовым перегноем. Только такой способ 
посадки обеспечит приживаемость дико-
роса, дальнейшее его развитие и полно-
ценное цветение.

…Если решите завести лесную полянку 
в саду, придется потрудиться, чтобы разы-
скать нужные дикоросы, устроить соглас-
но их предпочтениям. А потом только лю-
боваться красками природы…

Тамара Малышкина.

 Горечавка.

 Кандык.

Время  
для безвременника

На днях купила луковицы без-
временника, высадила. А вот за-
цветут ли они в этом сезоне, со-
мневаюсь…

Галина Семенова.
г. Кемерово.

И напрасно сомневаетесь – вы-
зревшая луковица настолько готова 
к цветению, что выбросит цветонос 
даже без посадки в землю…

Совет на будущее. Цветоводы-
опытники не рекомендуют часто 
тревожить луковицы. Срок пересад-
ки определяют по состоянию цвету-
щего растения: если на нем «теснит-
ся» более десятка цветков, значит, 
на следующий год требуется выкоп-
ка. Ведут ее, как правило, в июле-
августе, делят гнездо и тут же вы-
саживают на подготовленное место. 
Эта упрощенная технология вполне 
оправдана – безвременник обиль-
но цветет, украшая сад поздней осе-
нью.

Ухода особого цветы не требу-
ют: время от времени подрыхлить, 
в сушь полить, убрать сорняки. На 
зиму посадки легко укрыть перегно-
ем или листьями, что послужит под-
кормкой в будущем.

Ягода на первое  
и второе

Говорят, что из крыжовника 
можно приготовить не только 
сладкие блюда, но и супы, и вто-
рое…

Марина Злобина.
г. Кемерово.

Таких рецептов немало. Вот, к при-
меру, самые простые.

Суп из крыжовника
Недозрелый крыжовник прова-

рить в воде, протереть через сито, по-
солить, добавить по вкусу сахар, ли-
монную кислоту и лимонную цедру. 
Поставить на плиту, подсыпать муку, 
развести молоком или сметаной и 
прокипятить. Перед подачей на стол 
охладить.

На 1 кг крыжовника: 0,5 л воды, 
полстакана молока или сметаны, ли-
монная цедра, 1 ст. ложка муки.

Рис с крыжовником
В горячее молоко всыпать про-

мытый рис, посолить и варить до го-
товности. Ягоды крыжовника припу-
стить в небольшом количестве воды, 
добавить сахар, лимонную цедру и 
ванильный сахар. Затем соединить 
рис и ягоды, заправить готовое блю-
до сливочным маслом и подать в го-
рячем виде.

На 500 г крыжовника: 1,5-2 стака-
на риса, 3 стакана молока, 40 г сли-
вочного масла, остальное – по вкусу.

•••
В смазанную форму, чередуя слои, 

выложить крыжовник и рис или мож-
но их перемешать. Посыпать рубле-
ными орехами и залить соусом, при-
готовленным из мармелада и кислого 
молока. Поставить на 20 минут в го-
рячую духовку для запекания.

На 500 г крыжовника: 150 г риса, 2 
стакана молока, 40 г сливочного мар-
гарина, 100-500 г сахара, 2 яйца, 2 ст. 
ложки фруктового мармелада, 3 ст. 
ложки рубленых орехов, полстакана 
кислого молока.

// вопрос – ответ
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